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¡Muchas, memorables y generosas 
felicidades para todos ustedes, estima-
dos lectores y querido equipo! 

Un año más apostando al compro-
miso de hacer de nuestra revista un lu-
gar de encuentro y disfrute, un momen-
to de pausa entre tantas ocupaciones, 
un espacio exclusivo para entretener-
nos y descubrir historias y personajes. 
Porque de eso se trata, de contar, de 
compartir y de sentirnos parte de una 
gran familia.

Con nuestro norte puesto en la feli-
cidad, los invito entonces a descifrar en 
estas páginas las claves y las encrucijadas 
que develaron nuestros entrevistados, las 
llaves de sus deseos, sus peculiares fuen-
tes de inspiración.

El agua, por ejemplo, es el elemen-
to de la naturaleza que Valeria Mazza, 
la gran modelo y empresaria que nos 
acompaña en la portada, elige para estar 
feliz con ella misma y pensar, donde se 
despega de la realidad y reconecta con la 
niña que quería ser nadadora olímpica. 
“En el agua pienso en nada y en todo a 
la vez”, confiesa. Valeria, que brilló en las 
más importantes pasarelas del mundo y 

encontró en la maternidad y la familia 
la realización de muchos de sus deseos, 
también encontró otras llaves: desde que 
era adolescente realiza tareas solidarias. 
Más acá en el tiempo, hace más de una 
década organiza eventos a beneficio del 
piso pediátrico del Hospital Austral. “El 
ser solidario es una actitud, un valor que 
deberíamos poder ejercer todos. Algunos 
piensan que ayudar es algo económico, 
y a veces es simplemente poder estar, 
acompañar, escuchar”, nos dice en la 
entrevista que mantuvimos con ella. Pre-
cisamente eso, dar y recibir una caricia, 
una mirada, un hombro, también es mo-
tivo de felicidad.

La música, la escritura, el arte, la vo-
luntad de superación y nuevamente la 
solidaridad recorren la revista de la mano 
de nuestros personajes. Está en ustedes, 
ahora, descubrir las llaves que eligieron 
para abrir las puertas a ese momento del 
alma en que todo coincide y se fusiona. 
Solo les soplo al oído dos páginas: la 48 y 
la 82. Después me cuentan.

Ahora sí, las copas bien en alto. 
¡Muchas felicidades y que se cumplan 

todos sus deseos!

Muchas felicidadesDAVID RUDA
DIRECTOR
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8 •  FINANZAS PERSONALES

iciembre no pasa desaper-
cibido. Algunos lo esperan 
para hacer un balance, 
mientras que otros lo miran 
de reojo por ser una época de 
múltiples acontecimientos, 

exigencias y gastos exacerbados. Aun así, 
el fin de año y el comienzo de uno nuevo 
remueven los sentimientos. ¿Cómo lograr 
que prevalezca el disfrute y correr el as-
pecto económico del centro de atención?

Las claves son la planificación antici-
pada y la elaboración de un presupues-
to. Armar un calendario no tiene mucha 
ciencia y permite organizar las activida-
des y los eventos, y por ende, los gastos. 
Se puede pegar en la heladera, y a me-
dida que van surgiendo las invitaciones, 
se va completando, para que nada se 
superponga. 

El armado del presupuesto es deter-
minante y es un ejercicio clave para hacer 
en cualquier momento del año, pero en 
esta época es aún más importante. Lleva 

solo un ratito de elaborar, y va a marcar la 
cancha respecto a cuánto extra se puede 
gastar. 

LOS REGALOS
Una propuesta interesante para hacer-

se este año es lograr que las celebraciones 
sean más emocionantes y encontrar la 
vuelta para que los gastos de diciembre no 
tengan consecuencias negativas el próxi-
mo año.  

Entonces, en lugar de caer en el fre-
nesí de compras de último minuto, mejor 
planificar los regalos con anticipación y 
buscar que sean significativos. Algunos 
consejos son: 

• Armar una lista personalizada. 
Antes de sumergirse en la búsqueda de 
regalos, tomarse un momento para ha-
cer una lista de las personas a las que 
se quiere sorprender. Pensar en sus in-
tereses y rescatar esos datos que surgen 
espontáneamente sobre algo que les 
gustaría tener. 

• Hacer regalos con las propias manos. 
¡Acá hay que aprovechar las habilidades 
al máximo! Sacar a relucir el talento para 
crear algo que al mismo tiempo muestra 
el tiempo y el esfuerzo dedicados al regalo 
es lo que lo hace más especial y significa-
tivo. Otra buena idea es apoyar a artistas 
o emprendedores que ofrecen productos 
únicos y artesanales.

• Regalar experiencias significativas. 
¿Qué tal regalar un voucher para salir a 
merendar? Cualquier excusa para com-
partir tiempo de calidad es válida. Lo 
importante no es el precio en sí, sino la 
oportunidad de ofrecer un momento a la 
otra persona. 

• Pensar en regalos sostenibles. Ofre-
cer productos ecológicos y sostenibles le 
quita protagonismo al factor económico. 
Regalar algo con un precio módico, pero 
que no tenga químicos o se haya fabricado 
a partir de materiales reciclables… ¡tiene 
un plus! Acá entra en juego la creatividad. 

• Jugar al amigo invisible. Este juego, 
que tiene miles de variantes, es ideal para 
que todas las personas en la reunión re-
ciban un regalo y para que no se tengan 
que comprar demasiados presentes. ¡Una 
estrategia imbatible!

• Convertir a las “promos” en aliadas. 
Prestar atención a los días de descuento 
con los medios de pago que se suelen usar. 
Se pueden anotar dentro del calendario. 
¡Las cuotas sin interés son bienvenidas! 

Cambiar el chip para rescatar el sen-
tido de estas celebraciones, esa es la cues-
tión. No sirve de nada endeudarse para 
comprar regalos si eso luego va a causar 
angustia y comprometerá la situación eco-
nómica a futuro. Se trata de encontrarle la 
vuelta a este diciembre para tomar bue-
nas decisiones emocionales y financieras, 
y disfrutar más sin tantas exigencias. 

redaccion@convivimos.com.ar

D

Un fin de año para disfrutar 
Llegan los eventos de fin de año, y para muchos es un caos financiero y emocional. Consejos para rescatar 
el sentido de estas celebraciones e ideas para hacer buenos regalos sin gastar de más.
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Suscripción
Les comunicamos que desde la edición de enero de 2024 el precio de la revista será  
de $1600 finales por mes. En caso de no estar de acuerdo, podrá solicitar la baja de la 
revista en cualquier sucursal de Naranja X, o telefónicamente al 0810-333-6272.



Un fin de año para disfrutar 



10 • LIBROS

ARDOR
A través de escenas cotidianas, en verso o en pro-
sa, una exploración sobre el deseo sin prejuicios 
ni preconceptos. También recopila información 
curiosa de la atracción en el reino animal. 

128 págs.
Emecé

Una historia truculenta, pero, a la vez, muy humana, 
sobre las consecuencias del cambio climático y la vio-
lencia hacia las mujeres. Un futuro distópico y pertur-
bador sobre los efectos del patriarcado en el mundo. 

192 págs. 
Alfaguara

Biografía de Paloma Efron (1912-1977), conocida como 
Blackie. Nacida en una familia de “gauchos judíos”, se 
consagró como cantante y marcó una época como crea-
dora y conductora de programas de radio y televisión.

162 págs. 
Gourmet Musical

“El libro es puramente pornográfico y, a la vez, muy tier-
no también, pensé que iba a quedar un poco burdo por ser 
tan explícito, pero no”, celebra Paula Giménez, la autora de 
Ardor, con relatos eróticos, reflexiones y datos sobre el deseo 
en la naturaleza. Y asegura que ese mix de registros lo con-
vierte en algo único, algo que la enorgullece.

“No quería un panfleto feminista. Laburo en el tema hace 
más de quince años y estoy cansada de algunas formas, que 
desde la militancia se permita que te digan cómo tenés que 
vivir. Quería que fuera un libro sobre el deseo. Si bien está 
atravesado por el género, porque no es igual si sos varón, 
mujer o queer, la búsqueda fue que esté presente, pero desde 
un lado absolutamente naturalizado. Por eso, uso a los ani-
males para mostrar que el deseo nos toca a todos los seres 
vivos, de distintas formas”, dice la periodista especializada 
en la temática.

Aunque ser escritora es su sueño de la infancia y está feliz 
de haberlo cumplido, confiesa que no tiene como objetivo 
crecer en la literatura, sino permanecer en el periodismo. “El 
proceso de un libro es muy largo y bastante agotador. Siento 
que cuando tenga algo para decir, sola se va accionar la pa-
lanquita de querer escribir otro”, expresa.

¿Un libro que recomiendes?
Las malas, de Camila Sosa Villada.

LAS INDIGNAS
AGUSTINA BAZTERRICA

BLACKIE, UNA VOZ INSUMISA
HINDE POMERANIEC

YO LEO    PAULA GIMÉNEZ





LABIO INFERIOR
Pop con aires de cumbia e influencias 
latinoamericanas para bailar al ritmo 
del corazón. Sencillo y emotivo.

Geiser Discos

El icónico cuarteto británico trae canciones inédi-
tas y versiones de clásicos de The Rolling Stones, 
Billie Eilish y Talking Heads, entre otros. Inspirado 
en Halloween. 

Tape Modern/BMG

Celebra sus 30 años de carrera con un disco bien 
folklórico en el que solo incluye música de raíz. 
Composiciones propias y Raly Barrionuevo de in-
vitado.

Quilay

“Soy muy romántica, si no, no podría hacer los temas que hago. 
Romántica con todo, mi vida, mis amigas, mi pareja, el amor en sus 
infinitas formas”, confiesa Sofía Vitola, la mente creativa detrás de 
Potra. Con su nombre artístico acaba de lanzar un nuevo disco, Labio 
inferior. Es una oda al amor donde, entre otras letras, canta “Decime 
que sí, que sí me querés / Decilo despacio, decilo otra vez / Decímelo a 
mí, decíselo a él / Gritáselo al mundo, que lo escuche otra vez”. 

Para componer, deja que todo fluya. “Siempre que hago algo, me 
gusta más que nada disfrutarlo y hacerlo lo más auténtico posible. 
Para que eso ocurra es necesario respetar los tiempos que implique”, 
dice la rosarina.

También cuenta que le cuesta planificar a futuro, por eso ahora, 
además de continuar presentando el álbum, pretende seguir creando 
y esperar a ver qué sigue: “Los nuevos pasos te dejan en otro lugar, 
así que prefiero frenar un poco para observar qué hay en este proce-
so y ver dónde me lleva todo esto”. 

“Estoy todo el tiempo haciendo música, porque si no estoy com-
poniendo, estoy dando una clase, cantando con mi hija, soñando 
que hago una canción o nadando con una melodía en mi cabeza. 
La música está, incluso más allá de mí. Potra soy yo en el máximo 
esplendor de lo musical, es el ser musical que vive dentro de mí”, 
revela sobre su alter ego. 

¿Un disco que recomiendes?
Los tres volúmenes de Varias artistas, de Luca Martí.

DANSE MACABRE
DURAN DURAN 

PRINCIPIO Y DESTINO
JORGE ROJAS

YO ESCUCHO     POTRA 
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14 • EN VIVO

ENTRE GARDEL Y PIAZZOLLA
Celebra a los dos inmortales del tan-
go a través de sus canciones más icó-
nicas y recorre la historia de la músi-
ca popular ciudadana.

Sábado 2 de diciembre, a las 21, en 
el Teatro Broadway., Av. Corrientes 
1155, Buenos Aires.  

El ícono de la salsa y la música latina llega al país con 
su gira Viviendo Tour, donde no faltarán hits como Vivir 
mi vida y Flor pálida.

14 de diciembre, a las 21, en Estadio Vélez Sarsfield, 
Av. Juan B. Justo 9200, Buenos Aires. 

Presenta las canciones de su nuevo álbum, La película, 
en el que recorre las raíces de Latinoamérica y logra un 
mestizaje sonoro. 

2 de diciembre, en La Tangente, Buenos Aires; 15, en 
Club Legrand, Córdoba; y 16, en Centro Cultural Güe-
mes, Rosario. 

En su nuevo espectáculo, Raúl Lavié celebra a Gardel y Pia-
zzolla. Admirador de ambos, le cuesta decidir si elige uno sobre 
otro: “Son dos cosas totalmente distintas. Tengo preferencias por 
Gardel porque fue un gran intérprete y el primer cantor de tan-
gos. Pero Piazzolla me dio vuelta la cabeza y sentí que era la 
música que tenía que defender”, revela el cantante y actor.

Asegura que hoy el género se está renovando a través de algu-
nos grupos de jóvenes, “pero lo que pasa es que el tango no tiene 
apoyo y ha pasado a ser un repertorio para gente que ya le gusta, 
no para el público en general”.

Si bien su voz, que se mantiene intacta, está asociada al 2x4, 
a lo largo de 70 años de trayectoria ha interpretado diferentes 
estilos. “Por eso, canto para gente de todas las edades, por una 
razón de permanencia y de respeto para conmigo. Eso quizá me 
da la posibilidad de que algunos chicos escuchen tango”, dice, 
orgulloso de acompañar a seis generaciones de argentinos. 

Entonces, así como sus homenajeados, se considera una le-
yenda. “No es fácil encontrar un intérprete que esté vigente y al 
que la gente siga apoyando después de tanto tiempo. Tengo 86 
años y estoy en plenitud, en lo mejor de mi carrera, porque tengo 
encima la experiencia, porque las vivencias son importantes para 
un intérprete”, confiesa.

¿Un artista que recomiendes ver en vivo? 
Trueno.

MARC ANTHONY SOL PEREYRA

DESDE LA PISTA     RAÚL LAVIÉ  



LA BELLA DURMIENTE
Es el estreno mundial de esta versión en 
lenguaje contemporáneo, que además 
revisa la historia y los personajes. Cali-
dad estética en coreografía y vestuario.

1 y 2 de diciembre, a las 20:30; 9, a 
las 15:30, en Teatro El Nacional, Av. 
Corrientes 960, Buenos Aires. 

Una exposición colectiva que integra obras de arte 
contemporáneo latinoamericano con piezas textiles 
realizadas por artistas tejedoras anónimas de media-
dos del siglo XX.

Hasta el 29 de diciembre, de lunes a viernes de 11.30 
a 19, en Herlitzka & Co, Libertad 1630, Buenos Aires.

Una adaptación osada y positiva, que, sin perder el 
humor negro y el sarcasmo, habla de la violencia es-
colar, la depresión adolescente y el acoso sexual. Alto 
impacto audiovisual.

21 de diciembre, a las 18, en Teatro Broadway, Av. 
Corrientes 1155, Buenos Aires. 

Los clásicos pueden renovarse, y eso ocurrió con el ballet La 
bella durmiente, que tiene una nueva versión con técnica con-
temporánea dirigida por Jorge Amarante. “Hoy se está dejando 
de ver danza clásica y están surgiendo muchos coreógrafos mo-
dernos, la danza está cambiando en sí. Está buenísimo que haya 
personas queriendo renovar las obras”, sostiene Facundo Luqui, 
uno de los protagonistas.

Según Luqui, quien también es bailarín solista del Teatro Co-
lón, a diferencia de la técnica clásica, la contemporánea tiene me-
nos estructuras. “Hay tantas posibilidades que uno se siente más 
libre al bailarlo. El movimiento es más amplio, eso le da al baila-
rín mucha más libertad y es más ameno con el cuerpo también”. 

A días del estreno, confiesa: “Siento adrenalina y también 
mucha expectativa de cómo saldrá todo, cómo la van a tomar 
el público y las críticas, sobre todo al ser una obra creada desde 
cero y con otro lenguaje al que estamos acostumbrados, no es la 
típica historia del ballet”. 

Además, revela que, “aunque no siempre es bueno”, es muy 
autoexigente, pero que en el escenario trata de mostrar tranqui-
lidad y seguridad “para que el público no esté tenso cuando te 
vea, sino que lo disfrute. Contar la historia y que el público se 
compenetre con eso que estás contando”. 

¿Una compañía que recomiendes?
Ópera de París y Nederlands Dans Theater.

TRAMA EN AMÉRICA HEATHERS, EL MUSICAL

EN ESCENA     FACUNDO LUQUI   
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La historia del equipo nacional de fútbol de la Samoa 
Americana que, tras obtener el peor resultado de la histo-
ria en un partido (31 a 0 enfrentando a Australia) decide 
hacer algo: contratar al director técnico holandés Thomas 
Rongen con la intención de cambiar su suerte y conseguir 
clasificarse para el mundial del 2014. Rongen intentará 
hacer de un grupo de perdedores unos ganadores natos.

Al no poder derrotar a Aquaman la primera vez, Black 
Manta, todavía impulsado por la necesidad de vengar la 
muerte de su padre, no se detendrá ante nada para aca-
bar con el superhéroe. Esta vez, el villano cuenta con el 
poder del mítico Tridente Negro, que desata una fuerza 
antigua y malévola. Para derrotarlo, Aquaman recurrirá 
a su hermano Orm, el exrey de la Atlántida. 

`

GOL GANA 
(CINES)

AQUAMAN Y EL 
REINO PERDIDO 
(CINES)

16 • ESTRENOS

LOS DELINCUENTES
Morán y Román son dos empleados de ban-
co que cuestionan su existencia rutinaria. 
Uno de ellos encuentra una solución: come-
ter un delito. Esta decisión los llevará a un 
cambio rotundo en busca de una vida mejor. 

Director: Rodrigo Moreno. 
Disponible en Mubi.

El 15 de diciembre se sabrá si Los delincuentes sigue en carrera 
para competir, dentro de cinco seleccionadas, como Mejor Película 
Extranjera en los premios Óscar. Según su protagonista, Daniel Elías, 
cuenta con altas chances de quedar. “La unión entre cine de autor y 
de género atrapó mucho, tiene para muchos públicos. Además, desde 
lo formal y estético es hermosa”, dice sobre el film que se estrenó en 
octubre, luego de un exitoso recorrido por festivales internacionales. 

Además, está contento porque su personaje es salteño, como él. 
“Me parece una acción muy federal, es valioso escuchar otras voces, 
otras historias, porque las personas son un transporte o un contenido 
en sí de la cultura de cada lugar”. 

Confiesa que es casi imposible vivir de la actuación en el interior 
y hay que rebuscárselas generando proyectos propios para actuar o 
dirigir. Al mismo tiempo, cuenta que, en paralelo a su carrera, ahora 
cosecha verduras; antes administró un camping y tuvo una empana-
dería a la que le hizo un cortometraje.

En ese sentido, rescata de Los delincuentes “las preguntas filosó-
ficas sobre la vida que, sin ser un mensaje directo, se van asimilando 
a lo largo de la peli”, y adelanta: “Trata sobre el problema del dinero, 
liberarse de la plata y poner el sentido, el amor o la búsqueda en otras 
cosas, eso es libertad”.  

Una película que recomiendes. 
The First Cow, de Kelly Reichardt.

YO VI     DANIEL ELÍAS  
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harlie y la fábrica de 
chocolates, escrita en 
1964, es probable-
mente la novela más 
popular que tiene 
el escritor británico 

Roald Dahl. Allí nació el excéntrico 
Willy Wonka, que tuvo dos encarna-
ciones en el cine: la primera hecha 
por Gene Wilder en 1971 en el film 
Willy Wonka y su fábrica de cho-
colates, y la segunda realizada por  
Johnny Depp en 2005 en Charlie y 
la fábrica de chocolate. 

Como no podía ser de otra mane-
ra, este personaje vuelve a la panta-
lla grande de la mano de Timothée 
Chalamet en Wonka. 

La película es una precuela y 
explora los años de juventud del fu-
turo inventor, mago y chocolatero. 
En clave musical, el largometraje 
presenta a un joven Willy Wonka de-
cidido a cambiar el mundo con sus 
increíbles ideas, para demostrar que 
las mejores cosas de la vida comien-
zan con un sueño.

Dahl comenzó a escribir en 1942, 
a los 26 años, cuando todavía esta-
ba en la Real Fuerza Aérea británica 
trabajando como agregado adjunto 
de la embajada británica en Wash-
ington. Su primer escrito, que trata-
ba sobre sus experiencias en la gue-
rra, lo publicó en la revista Saturday 
Evening Post en agosto de ese mismo 
año. Esto fue la chispa que desenca-
denó su futura y promisoria carrera 
de escritor. 

Sus libros fueron adaptados, en 
algunas ocasiones, varias veces, pero 
vamos a rescatar los largometrajes 
más conocidos. Comenzamos con 36 
horas de suspenso (1964), en donde 
James Garner es un oficial de inteli-
gencia atrapado por los nazis al cual 
le lavan el cerebro y, para conocer 
los planes de los aliados, lo conven-
cen de que la guerra ya terminó hace 

C

Roald y su fábrica de ensueño
Desembarca en los cines Wonka, una precuela que cuenta los inicios del personaje creado por Roald 
Dahl. Una buena excusa para hablar sobre el escritor inglés y su prolífica obra.

Por Leo González 

años. En La maldición de las brujas 
(1990), un niño llamado Luke debe 
detener los planes siniestros de un 
aquelarre. 

Jim y el durazno gigante (1996), 
película animada de Henry Selick, 
trata sobre un niño que perdió a sus 
padres y se ve obligado a vivir con 
sus odiosas tías. Pero una araña y 
un durazno que no para de crecer lo 
ayudarán a escapar de allí y tener la 
más grandiosa aventura. En Matilda 
(1996), una niña descubre que tiene 
poderes y que podría usarlos para 
hacer el bien. 

Otra increíble película animada 
basada en su obra es El fantástico 
Sr. Zorro (2009), dirigida por Wes 
Anderson. Un astuto zorro llamado 
Fox lleva una vida idílica con su fa-
milia, pero, por las noches, no puede 
evitar robar gallinas, patos y pavos 

en las granjas vecinas. Ahora debe-
rá afrontar las consecuencias cuando 
los granjeros deciden cazarlo. 

Por último, el gran Steven Spie-
lberg dirigió El buen amigo gigante 
(2016), que cuenta la historia de 
una niña que se alía con la reina de 
Inglaterra y con un gigante bona-
chón para impedir una invasión de 
malvados gigantes.

Entre las novelas infantiles y para 
adultos, historias y cuentos cortos, 
todavía queda bastante material de 
Roald Dahl para seguir sacándole el 
jugo. Esperemos que esas maravillo-
sas obras sigan llegando para disfru-
tar de sus asombrosos mundos. 

redaccion@convivimos.com.ar

Escenas de la primera película sobre Willy Wonka, estrenada en 1971.
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Abrirse a la vida 
Y sí… el año se pasó volando, y antes de despedirlo, compartimos con ustedes los buenos deseos de nuestras 
lectoras artistas: disfrutar el presente, contemplar la naturaleza y contagiar alegría. 

ABRE LA VENTANA 
“Este dibujo fue una cocreación 

entre mamá e hija. En realidad, fue 
un juego: yo mamá, le fabricaba 

unas ventanitas de una casa a Irupé 
y ella dibujaba dentro. Luego, tenía 
que adivinar qué había dibujado”.

Gabriela Bistoni 
(35 años)

“Casi adivina el unicornio. La 
pasamos muy bien juntas”. 

Irupé Cáceres Bistoni 
(5 años, Santa María 
de Punilla, Córdoba)

“SÉ FELIZ” 
“Me gusta escribir, lo heredé de mi 
madre. Tengo muchos escritos donde 
plasmo alegrías y tristezas. Comparto 
esas palabras porque hay que sembrar 
para que otros recojan”. 
Dominga Ortiz (85 años, Córdoba).

Hoy, día frío, pero tiene esa frescura 
anunciando la primavera, perfumando el aire 
limoneros y frutales cargados de flores, cantos 
de pájaros con sus gorjeos te alegran el alma. 
Es como si te dijeran ¡sé feliz! El mañana no 
existe, es el hoy, disfrútalo y haz que otros 
también lo sientan así.
Canta, ríe, no dejes que la vida se te vaya sin 
disfrutarla, es el don de la vida que Dios te 
regaló, no lo dejes pasar sin mirar lo bello de 
la naturaleza y el amor que tiene todo si los 
buscas. 
Somos privilegiados en el mundo, el creador nos 
dio todo, mares, montañas, bosques y lo más 
valioso, gente sencilla, noble, con compromiso y, 
lo más importante, con sinceridad. Cómo no ser 
feliz con lo poco y con lo mucho. 
¡Gracias, Dios, por ser argentina!
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PEDRO
Ese día, tras mirar su demacrado 

rostro en el espejo, Pedro se sentó en la 
cama e inclinó su espalda hasta meter 
la cabeza entre sus rodillas. Pronto se-
rían las doce de la noche. Con ambas 
manos se atusó el cabello. Este gesto 
lo llevó a recordar los últimos meses 
vividos. Su vicio de jugador empeder-
nido, las pérdidas de dinero en casinos 
y garitos clandestinos, y la relación 
con prestamistas usureros que lo en-
deudaron sin piedad. Pedro había de-
jado de creer en Pedro. 

Ese dinero frágil volaba rápida-
mente de sus manos y volvía a ali-
mentar el bolsillo de otros. La moro-
sidad en el pago de sus compromisos 
alteró su precaria economía. Trató de 
evadirse en el alcohol, pero solo con-
siguió hundirse más. Muchas veces, 
terminó recostado en el mostrador de 
una fonda desconocida y se despertó, 
sobrecogido por un dolor que no ce-
saba. Un dolor que venía de la entra-
ña de sus sentimientos.

A ello le sumó reiteradas inasisten-
cias y escasa concentración en su tra-
bajo, que finalizaron con la pérdida 
del empleo. Y comenzó a deambular 
buscando otro, pero era como estar 
metido en el carrusel de un hámster, 
nunca encontraba una salida. 

Inevitablemente, la situación se 
trasladó a su hogar y afectó la rela-
ción familiar. Casi sin mediar pala-
bras, aceptando su culpa, sintiéndose 
más solo que nunca, abandonó su 
hogar. Destrozado en cuerpo y alma, 
y arrastrando su miseria con las últi-
mas monedas, Pedro dejó que sus pa-
sos lo llevasen a ninguna parte en la 
desnuda soledad de esa ciudad ajena 
que, una vez más, le daba la espalda.

Sin embargo, ese día, segundos 

antes de las doce de la noche, todavía 
sentado al borde de su cama, sintió 
que su cuerpo se inflaba de alegría. 
Fue como si en medio de la oscuri-
dad una especie de rayito de luz se 
filtrase por debajo de la puerta. Casi 
un espejismo, un momento luminoso 
en la tormenta de su noche. Abrió la 
puerta y se dejó llevar. Cajas de lu-
ces iban jalonando el camino de sus 
ojos, una aquí, otra allá explotando 
en múltiples colores. Unos pasos más 
y comenzaban los sonidos, mágicos, 
cadenciosos. Risas, voces de niños, 
aplausos, vítores. Un giro y con su 
mano empezó a palpar pieles suaves 
y humectadas, terciopelos, roces es-
timulantes. Su nariz descubrió fra-
gancias que no conocía, olores pla-
centeros que flotaban orondos sobre 
el aura de un espacio encantado. Y 
su lengua, abierta a la incertidumbre, 
comenzó a recibir agua fresca que 
brotaba de manantiales aéreos, sin 
explicación a la vista. Sus sentidos 
resucitaban.

Al final del breve trayecto, lo es-
peraba el Sombrerero Loco. Sí, el de 
Alicia en el País de las Maravillas. 
Y le dijo lo mismo que a ella: “Solo 
debes recuperar tu muchosidad”. En 
el último segundo antes de mediano-
che, Pedro entendió todo. Volver a la 
esencia, a lo que sentía en su interior, 
lo que quería, lo que creía, retomar 
su confianza. Pedro había perdido 
su muchosidad cuando dejó de creer 
en sí mismo, de imaginar, de soñar. 
¿Podría volver a comenzar? A veces, 
para siempre es solo un segundo. Hay 
que aprovecharlo, sobre todo si afue-
ra es Navidad. 

redaccion@convivimos.com.ar

FERNANDO  MEDEOT

“A VECES, 
PARA SIEMPRE 

ES SOLO UN 
SEGUNDO. HAY 

QUE APROVE-
CHARLO”.

Facebook: Fernando Medeot
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GIRO MÁGICO
Entre el tintineo de campanitas, 

guirnaldas que simulan nieve y pi-
nitos decorados, ya palpitando el 
espíritu navideño y los deseos para 
el año que está llegando, los invito a 
que nos hagamos un ratito y conver-
semos sobre un concepto latino: deus 
ex machina. 

Esta expresión nos transporta al 
corazón de la narrativa, donde la 
sorpresa y la resolución inesperada 
se entrelazan. Literalmente, signifi-
ca “dios desde la máquina”, y tiene 
sus raíces en la Antigua Grecia, en 
los tiempos en que el teatro florecía 
con historias de dioses y héroes. 

En aquellos escenarios, cuan-
do la trama llegaba a un punto sin 
solución para los personajes huma-
nos, una deidad aparecía mediante 
complicados artilugios de poleas y 
resolvía los dilemas de manera casi 
milagrosa. Esta práctica teatral, 
que recibió el nombre latino deus ex 
machina, reflejaba la creencia grie-
ga que se asentaba en un panteón 
de dioses que influían en los asun-
tos humanos desde su morada en 
el monte Olimpo. Así, la técnica no 
solo servía como recurso narrativo, 
sino que también estaba arraigada 
en una cosmovisión mitológica que 
permeaba la cultura de la época.

Este recurso venía de la mano de 
una creencia que sostenía la existen-
cia de los griegos. Ellos fundamen-
taron los orígenes de la humanidad y 
de los fenómenos naturales por me-
dio de la mitología, que es un con-
junto de relatos protagonizados por 
personajes de carácter divino.

Estos dioses habitaban el monte 
Olimpo, que es la montaña más alta 
de Grecia, y estaban bajo la direc-
ción del “rey de los dioses”, Zeus 

(dios del cielo y del trueno). Las dei-
dades tenían poderes sobrenatura-
les, principalmente la inmortalidad 
y la eterna juventud, pero sus cuer-
pos eran antropomorfos (esto es, con 
apariencia humana).

Todos estos relatos ejercieron una 
gran influencia en la cultura, el arte 
y la literatura griegas. En este con-
texto, la técnica de hacer aparecer 
una deidad para que resolviera con-
flictos tenía sentido.

El recurso deus ex machina se 
trasladó en el tiempo a otros relatos. 
Por ejemplo, en el clásico Caperuci-
ta Roja, el lobo se come a la abuela, 
pero, como si fuera un milagro, apa-
rece el cazador –de quien no sabía-
mos nada en todo el cuento–, mata a 
la bestia, rescata a la señora y todos 
viven felices para siempre.

Lo curioso es que, a pesar de 
todos los años que nos separan de 
la Antigua Grecia, los hombres, en 
cierto punto, seguimos sumergién-
donos en historias maravillosas que 
se resuelven por seres que aparecen 
mágicamente. Y diciembre, en este 
sentido, es un mes muy especial para 
esta encantadora narrativa. En me-
dio de las celebraciones y los relatos 
tradicionales, nos encontramos con 
situaciones que, de repente, encuen-
tran su resolución mágica, como re-
galos sorpresa que aparecen justo a 
tiempo o reconciliaciones inespera-
das en cenas festivas.

Así, quizá sea hora de creer lo 
que dijo alguna vez Eduardo Galea-
no: “Los científicos dicen que esta-
mos hechos de átomos, pero a mí un 
pajarito me contó que estamos he-
chos de historias”. 

redaccion@convivimos.com.ar

“LOS 
INVITO A QUE 

CONVERSEMOS 
SOBRE UN 

CONCEPTO 
LATINO: DEUS 
EX MACHINA”.

AGUSTINA BOLDRINI
LinkedIn: Agustina Boldrini
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VERDADES DE LA LACTANCIA NATURAL
Una de las intromisiones más 

agresivas de la industria farmacéu-
tica por sobre la crianza fue, a co-
mienzos del siglo XX, postular que 
las fórmulas artificiales superaban 
a la lactancia natural, proceso fi-
siológico gracias al cual la especie 
humana ha sobrevivido por millo-
nes de años.

Por entonces, diversas empresas 
estimaron que la sustitución podría 
rendir altos dividendos, y se pusie-
ron en marcha. Si bien no era una 
novedad histórica, el cambio se jus-
tificaba en ofrecer una solución al 
dilema de la salida anticipada del 
hogar de miles de trabajadoras con 
partos recientes.

Fue en Norteamérica donde se 
desarrollaron las primeras fórmu-
las artificiales, elaboradas en base 
a harina de trigo, leche de vaca, 
harina de malta y bicarbonato de 
potasio.

Su éxito fue inmediato en regio-
nes donde se producía una incorpo-
ración femenina al circuito laboral, 
aunque la calidad de los productos 
no era la mejor. En poco tiempo las 
preparaciones mejoraron y su uso se 
extendió a varios países europeos. 

La promoción de las “fórmu-
las lácteas” contó con el intrigante 
apoyo de notables pediatras de la 
época, quienes afirmaban su “segu-
ridad y estabilidad”, cualidades de 
las que –según ellos– no disponía la 
leche de madre. 

Un reporte de la Academia Ame-
ricana de Pediatría publicado en 
1953 confirmaba “las falencias ali-

mentarias que conlleva la lactancia 
materna sin los complementos nece-
sarios” debido a los “escasos nive-
les de micronutrientes como calcio, 
magnesio, fósforo y zinc”, por lo que 
recomendaba la “sustitución por 
fórmulas lácteas manufacturadas”.

El impacto de esta declaración 
generó el colapso de la lactancia en 
el mundo occidental entre 1950 y 
1970.

Las agresivas campañas de mer-
cadeo se extendieron a Latinoamé-
rica con idéntico impacto: el sis-
temático cuestionamiento de una 
función fisiológica humana básica 
que causa dramáticas consecuen-
cias en el apego inicial. 

Cuando las fórmulas llegaron al 

continente africano, ocurrieron en-
fermedades y muertes infantiles de-
bidas a la falta de agua potable para 
la preparación de los productos en 
polvo. Esto desató una fortísima 
reacción de grupos que intentaban 
develar el entramado comercial.

En 1974, la organización no gu-
bernamental británica War on Want 
publicó el libro The baby killer 
(“Nestlé mata bebés”, en su versión 
en español) a fin de exponer docu-
mentos que responsabilizaban a la 
empresa por los daños causados. 

La demanda llegó a organismos 
internacionales, aunque fue recha-
zada. Nestlé fue declarada “no cul-
pable” y los denunciantes debieron 
pagar una multa simbólica de 300 
francos suizos por calumnias.

El conflicto, aplacado en los tri-
bunales, siguió en un masivo y pro-
longado boicot mundial contra la 
empresa. 

No obstante, la idea de la supre-
macía de lo industrial había sido 
sembrada en el terreno fértil de las 
largas jornadas laborales.

La histórica intromisión explica 
las iniciativas globales que, desde 
entonces, buscan concientizar sobre 
las ventajas del mejor alimento para 
el cachorro humano: higiénico, se-
guro, a la temperatura exacta y con 
factores de protección antiinfeccio-
sa, antialérgica, contra el sobrepe-
so, la diabetes e incluso antineoplá-
sica, entre muchas otras ventajas 
demostradas. 

redaccion@convivimos.com.ar

“GRACIAS A 
LA LACTANCIA 

NATURAL, LA 
HUMANIDAD HA 

SOBREVIVIDO 
POR MILLONES DE 

AÑOS”.

ENRIQUE ORSCHANSKI
orschanski@gmail.com
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UN DÚO SOÑADO
La llegada de Gardel a los Esta-

dos Unidos ocupó la primera plana 
de La Prensa, un diario neoyorqui-
no de habla hispana. Carlitos dio 
una conferencia en el Waldorf Asto-
ria para anunciar su primer progra-
ma en la NBC. Cantaría con la or-
questa de Mariani, integrada por 30 
músicos. Para los arreglos musicales 
Tucci trabajó 36 horas seguidas en 
su casa. Fue temprano al Waldorf a 
desayunar con Gardel y sus acom-
pañantes, y a “afinar” detalles de la 
presentación. A sugerencia de Ma-
riani, Carlitos eligió como leitmotiv 
de los programas el tango Buenos 
Aires. 

Mientras Tucci trabajaba, el 29 
de diciembre Gardel fue presentado 
en sociedad en un almuerzo organi-
zado por los cónsules de Argentina, 
de Brasil y de otros países latinoa-
mericanos en el lujoso Hotel Ritz-
Carlton, frente al Central Park. El 
evento fue transmitido por la NBC 
y Carlitos dijo unas breves palabras 
dirigidas a su nuevo público.

La primera emisión radial se ha-
bía planeado para las 22.30 horas 
del 31 de diciembre de 1933.

Tras ensayar todo el día, Gardel 
y sus acompañantes hicieron un alto 
para almorzar. Tucci los llevó a un 
restaurante italiano cercano a los es-
tudios, el Santa Lucía. El lugar sería 
luego uno de los más frecuentados 
por Carlitos en sus días en Nueva 
York por la excelente comida, su 
buena carta de vinos y la calidez 
de su propietario, Don Gabriele, 
quien lo esperaba con unos sabrosos  
spaghetti aglio e olio (con ajo y acei-
te), y a quien Gardel le retribuía con 
sus tangos. A veces Carlitos, cuen-
ta Tucci, tenía antojo de pizza del 
“Santa”, otra de las especialidades 
del lugar, invitaba a sus amigos y en 
el camino les cantaba con la música 
de El relicario: “Pizza morena, pizza 
con garbo…”. 

Entre las tantas historias posi-
bles, pero incomprobables, está la 
que cuenta que, entre los concu-
rrentes al estudio para presenciar 
las grabaciones del Zorzal, había 
un jovencito de Hoboken, Nueva 
Jersey, hijo de padres italianos, lla-
mado Francesco Albertino Sinatra, 
que escuchaba extasiado, junto a su 
novia Nancy, a Carlitos. 

Al terminar la sesión ambos se 
acercaron al astro y Frank le confesó 
su admiración y le dijo que él tam-
bién era cantor. Nancy agregó que 
andaba por un mal camino y que se 
estaba alejando de su sueño de ser 
cantante. Carlitos le habría conta-
do de su paso por el Abasto, de sus 
amistades non sanctas, de la fami-
glia Traverso, de O’Rondeman, pero 
que finalmente, con mucho esfuerzo 
y constancia, pudo seguir su voca-
ción y triunfar. Gardel finalmente le 
dijo que en esa misma radio había 
un concurso y lo alentó a que se ano-
tara. El programa era Original Ama-
teur Hour, uno de los más populares 
de la emisora. Frank lo hizo con el 

grupo The Three Flashes y ganó. El 
premio era un contrato de seis meses 
para actuar en la radio y en distintos 
escenarios del país. 

La historia concluye con el viaje 
de Sinatra a Buenos Aires en 1981, 
traído por Palito Ortega, y su visi-
ta al Abasto en homenaje a Carli-
tos. Algunas versiones dicen que fue 
acompañado por personal de la em-
bajada norteamericana. Pidió ir es-
pecialmente a un bar del que le ha-
bía hablado Gardel, O’Rondeman. 
El lugar era ya un baldío y dicen 
que Frank sacó de su bolsillo la vie-
ja entrada de NBC de 1934, la de-
positó en el lugar y dijo en inglés: 
“Gracias por salvarme la vida, señor 
Gardel”. 

Lo del concurso está probado. El 
resto no, pero teniendo en cuenta a 
los protagonistas, no podría “sonar” 
mejor 1.  

 1   Véase Nicolás Peralta en Tiempo Argentino, 
14/05/2018, y La Razón, Madrid, 09/07/2010.  

redaccion@convivimos.com.ar

FELIPE PIGNA
elhistoriador.com.ar
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o hay discapacidad 
que nos haga sentir 
diferentes”, dice con 
alegría Marisol José, 
profesora de música 
de CRIOS (Centro de 
Rehabilitación Inte-
gral Oral para Sordos 

e Hipoacúsicos), una de las enti-
dades salteñas más antiguas en la 
asistencia a personas con esta pro-
blemática, que también es escuela. 
La docente fue convocada por la 
institución hace quince años para 
incorporar “música” a su plan de es-
tudios. “En un primer momento me 
pregunté ‘¿Qué voy a hacer?’, y des-
pués de mucha insistencia por parte 
de las directoras, dije ‘Voy a ver…’”, 
cuenta. Desde entonces, Marisol ase-
gura que la música no existe como 
barrera, porque no solo se siente 
por el oído, sino por todo el cuerpo. 
“Hacemos música, ¡y es muy diver-
tido!”, asegura. 

“Todos somos maravillosamente 
diferentes, todos somos especiales”, 
dice por su parte Josefina Vega, di-
rectora del Instituto Pablo Neruda, 
un colegio privado de enseñanza co-
mún que trabaja desde hace treinta 

años en la “pedagogía de la diversi-
dad”. La institución cuenta con más 
de trescientos alumnos en los niveles 
inicial, primario y secundario; tra-
bajan con no más de 25 por curso 
y asisten entre uno y dos chicos con 
alguna discapacidad por aula. “Las 
escuelas que integran, en general 
trabajan con la concepción de que 
el alumno se tiene que adaptar a la 
cultura de la institución, porque los 
docentes hemos sido y aún siguen 
siendo preparados para la homoge-
neidad. En cambio, la escuela que 
incluye construye su cultura para la 
diversidad”, explica Vega. A su ins-
tituto asisten alumnos con distintas 
problemáticas: hipoacusia, síndro-
me de Down, síndrome de Asperger, 
problemas de maduración, entre 
otras. Muchos de ellos van por la 
mañana a este colegio y por la tarde, 
a escuelas especiales, donde reciben 
acompañamiento profesional para 
poder seguir estudiando. 

TODOS LOS LENGUAJES
En ese recorrido de escuelas que 

trabajan por la inclusión confluye-
ron CRIOS y el Pablo Neruda. Desde 
hace una década sostienen un espa-

cio al que denominaron “De libre 
vuelo”, en el que desarrollan talleres 
de teatro, expresión corporal y ahora 
también música.

Pero ¿cómo es trabajar la músi-
ca con chicos sordos e hipoacúsicos? 
“El ritmo lo tenemos incorporado 
desde el vientre de la madre, es solo 
volver a descubrirlo, a sentir el pul-
so, y ese ritmo los une a la música. 
Además de utilizar la música como 
elemento de inclusión, estimulamos 
la escucha, el habla, el sonido, aun-
que sea una vocal, eso es un mon-
tón”, cuenta Marisol.

Hasta hace poco, los chicos de 
CRIOS tenían su fuerte en la per-
cusión, pero ahora también están 
tocando la flauta melódica. “Los de 
esa salita de 4 que hoy ya está en la 
secundaria son los que van rompien-
do las barreras”, dice emocionada. 
“Con instituciones como el Neruda, 
mi objetivo es que se encuentren 
con otros niños. Es muy importan-
te que haya colegios con una mirada 
inclusiva, donde todos estén en las 
mismas condiciones, aun siendo di-
ferentes, trabajando por igual, com-
plementándonos. Ellos poniendo la 
voz y preparando las canciones, y 

N

DE LIBRE VUELO
Una escuela especial para chicos sordos y una escuela privada 
común de la ciudad de Salta generaron De libre vuelo, un 
espacio donde conviven la música, el teatro y el arte. El trabajo 

de más de una década por una cultura de inclusión.

POR MARITÉ ITURRIZA 



nosotros, la música”, agrega.
“Para mí, De libre vuelo es un 

espacio donde tenemos la posibi-
lidad enorme de expresarnos, de 
usar todos los lenguajes para poder 
comunicarnos, para sentir que esta-
mos juntos, para mirar el horizonte 
y coincidir en un sueño, para ir en 
búsqueda de las utopías, para eso 
sirven las utopías, para caminar”, 
afirma Josefina Vega, parafraseando 
a Eduardo Galeano.

Para la directora, este espacio 
también es el resultado de muchos 
años de trabajo y de coincidencias en 
lo ideológico, en una escala de valo-
res y en el nivel de compromiso que 
asumieron. “Si no hay coincidencias, 
es imposible –asegura–, sería solo 
cumplir un horario, poner un carte-
lito y hacer una planificación para 
guardarla en una carpeta”. 

Marisol cuenta que este año im-
plementaron un momento para la 
merienda dentro del espacio. Que-
rían ver qué pasaba cuando se co-
rrían un poco. El resultado, coin-
ciden, fue maravilloso, porque los 
chicos, solos, buscaron compartir.

Los encuentros De libre vuelo no 
tienen una estructura fija, a veces las 

ideas o los proyectos surgen luego de 
leer un cuento o mirar una película. 
Todo ello, basado en el compromiso y 
trabajo ad honorem de sus docentes.  

TODAS LAS EMOCIONES
En octubre pasado, este verda-

dero ensamble tuvo su presentación 
pública a sala llena en la tradicio-
nal Casa de la Cultura de Salta, con 
50 chicos y chicas en el escenario. 
Para eso, trabajaron directivos y 
profesores de música de ambos es-
tablecimientos. En los encuentros 
previos construyeron cajas bagua-
leras, les pusieron color, ensayaron 
con las melódicas y buscaron temas. 
Finalmente eligieron dos canciones: 
La vikuñita, de Magdalena Fleitas, y 
Para la guerra nada, de Marta Gó-
mez. “Nadie quedó afuera”, recuer-
da Marisol. En el huayno, los más 
chiquitos de CRIOS tocaron sus toc-
toc; y los más grandes, los bombos. 
Y en la canción de la autora colom-
biana que se ha transformado en un 
himno por la paz, usaron palos de 
lluvia que fabricaron con materia-
les reciclados, tocaron sus mélodicas 
mientras los del Neruda cantaban. 
Junto a ellos, un grupo de las dos es-

“Todos somos 
maravillosamente 
diferentes, todos 

somos especiales”. 
Josefina Vega

Los chicos de CRIOS, listos para tocar.



cuelas hizo una parte de las cancio-
nes en lenguaje de señas.

“La magia, esa que a veces es tan 
abstracta, sucedió ahí, todas las emo-
ciones juntas. Empezó el primer acor-
de y la música fue envolviéndonos a 
todos. Y esa magia –dice Marisol– es 
el motorcito que está en nuestras ma-
nos, porque estamos convencidos de 
que no hay barreras”.

Esa noche de octubre sobre el es-
cenario, a los chicos, a sus familias 
y a sus maestros no solo los envolvió 
la música, sino también la emoción. 
“Los chicos estaban muy emocio-
nados, sobre todo, por sentirse mi-
rados, ese es uno de los regalos más 
lindos de la vida. Porque en muchos 
contextos, pasamos desapercibidos 
por la vida, sobre todo ellos, al ser 
silenciosos, portarse bien, pasan más 
inadvertidos”, explica Marisol. “Lo 
que sintieron se notaba en sus ojos, 
en los abrazos, en la familia que 
acompaña, incluso fuera de los ho-
rarios de clase, la identificación con 
la institución y con las escuelas que 
abren las puertas a la inclusión es 
muy grande”, asegura.

Leo Cruz tiene 11 años, va a sexto 

grado y es muy buen alumno. Desde 
los cuatro, cuando le diagnosticaron 
hipoacusia bilateral, asiste a CRIOS, 
primero como alumno del servicio de 
inclusión y actualmente recibiendo 
acompañamiento de la institución 
en su trayecto por la escuela común. 
Paulina Ventura, su mamá, nos cuen-
ta: “A Leo le gusta la música des-
de chiquito, le gusta bailar, tocar la 
guitarra, la flauta… Le encanta ir a 
esos talleres, participa en los actos, 
no se siente incapaz, se siente inclui-
do, puede”, afirma orgullosa. “Toda 
la familia lo apoya, yo trabajo todo 
el día, tengo seis hijos, pero trato de 
estar siempre, lo mismo mi esposo, 
estamos felices de que lo puede hacer, 
no tiene impedimentos y todo eso es 
por la escuela”, asegura. 

Mientras Paulina habla, del otro 
lado del teléfono suena la flauta me-
lódica de Leo. 

CÓMO COMUNICARSE:
CRIOS: Tel. (0387) 4233761
Mail: criossalta@gmail.com

redaccion@convivimos.com.ar
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Equipo completo en la Casa de la Cultura de Salta.
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ORALIDAD
CRIOS es una asociación civil sin fines de 
lucro que nació en 1991 con el convenci-
miento de que los niños hipoacúsicos pue-
den adquirir lenguaje oral con metodología 
y ejercicios. Su misión es mejorar la calidad 
de vida de estas personas y acompañarlas de 
acuerdo a sus necesidades.
La institución se desarrolla en tres grandes 
áreas: la Escuela para sordos e hipoacú-
sicos en sus niveles Inicial y Primaria, y el 
Servicio de Apoyo e Integración, que brinda 
acompañamiento a los niños integrados a es-
cuelas comunes; el Centro de Rehabilitación 
Integral Oral, con sus servicios de Detección 
Temprana, de Estimulación Temprana y de 
Audiología; y el Instituto Superior de Forma-
ción Docente (nivel terciario), con el Profeso-
rado de Educación Especial con orientación 
en sordos e hipoacúsicos.
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Estimado director:
Nos motiva escribir esta carta comentarle sobre el proyecto 
“Voces de la democracia a través de la inteligencia artificial”, 
que estamos trabajando en nuestra escuela primaria “Presbítero 
José Gabriel Brochero” de la localidad de Villa Santa Rosa, De-
partamento Río Primero, Córdoba.
Abordamos esta temática de la mano de la inteligencia artifi-
cial con el chat GPT, lo que nos permitió comprender, desde el 
sentimiento de los protagonistas expresado en palabras, hechos, 
causas y consecuencias (más allá de las producciones y conclu-
siones propias), la historia de la democracia en nuestro país. 
Realizamos actividades como observación de videos, juegos in-
teractivos en línea, lectura de códigos QR, lectura de material 
bibliográfico en soporte de papel y en sitios web ayudándonos a 
reflexionar sobre su importancia en nuestra historia nacional, la 
vida de familias, instituciones y estudiantes.
La democracia nos brinda la libertad de expresión, el respeto 
por los derechos humanos y la oportunidad de contribuir al de-
sarrollo de nuestra nación. Nos regala la diversidad y la inclu-
sión, alentando a todas las personas, sin importar su origen o 
creencias, a participar en la construcción de un país más justo 
y equitativo.
Los testimonios que fuimos recibiendo de actores de la comuni-
dad, complementando ese recurso, refuerzan nuestra participa-
ción activa y responsable de futuros ciudadanos, con un papel 
fundamental que configura un presente en nuestros estudiantes, 
votando y tomando decisiones en la Cooperativa Escolar.
Transitamos 40 años de democracia, participando en activida-
des cívicas, haciendo un ejercicio que muchos de nuestros abue-
los y padres no pudieron realizar en plenitud, conscientes de la 
importancia de cuidarla, creciendo con nuestras voces escucha-
das y aceptadas hoy, para que su ausencia sea solo un recuerdo 
que queremos borrar.

Estudiantes de sexto grado 
Escuela Pbro. José Gabriel Brochero
Villa Santa Rosa, Dpto. Río Primero, Córdoba

Escuela, inteligencia artificial y nuestras voces 
para fortalecer la democracia



“ESCRIBIR ES LO ÚNICO 
QUE QUIERO HACER”

uego de descubrir en la lectura la posibilidad de 
vivir otras vidas y aventurarse a mundos descono-
cidos, siendo una niña Gabriela Cabezón Cámara 
les robaba dinero a sus padres para ir a comprar 
libros. No podía evitarlo. Es que en su casa no 
había ninguno. Ahora de grande conserva aquel 
impulso de querer tenerlos todos, por eso esquiva 
pasar por el frente de una librería para no caer en 

la tentación.
Así nació esta escritora que hoy se consolida como una de 

las más interesantes de los últimos tiempos: fue traducida a 
más de doce idiomas, logró elogios en todo el mundo y recibió 
nominaciones a premios importantes, como el Booker Prize 
International, del que fue finalista.

“Siempre quise ser escritora, ahora puedo serlo”, confiesa 
la autora del gran éxito literario Las aventuras de la China 
Iron. Antes de publicar su primer libro, La virgen cabeza, en 
2009, se dedicó a vender seguros en la calle y disyuntores au-
tomáticos puerta a puerta, entre otros trabajos. “Todas cosas 
que no me gustaban, pero tenía que sobrevivir”, cuenta.

Acaba de sumar su quinto libro, Las niñas del naranjel. 
En esta nueva novela recupera la vida de Catalina de Erauso, 
más conocida como la “monja Alférez”, una monja española 
que, travestida de varón, se sumó a la conquista de América, 
y muestra la crueldad de aquellos tiempos para revisar la his-
toria. Fue a través de una pintura que llegó a ella y, a partir 
de allí, surgió la inspiración. 

¿Qué te pone contenta de la novela?
Fue un libro que me costó muchísimo. Así que estoy muy 

contenta de que en algún momento me haya cerrado y ya 
sea algo que está fuera de mí. Me costó encontrar el tono, las 
voces, las perspectivas, los personajes. El único personaje que 
tenía claro para empezar era el de Antonio, y todo lo demás 
fue apareciendo. 

¿Por qué te interesó este personaje? 
Tiene varias cuestiones. La época colonial me interesa 

mucho, porque se da como algo terminado y para mí se-
guimos viviendo en una colonia, lamentablemente. Ade-
más, es un modelo extractivista de materias primas, que 
supone el sacrificio de muchas comunidades del país, a 
las cuales les quitan el derecho de vivir como lo han he-
cho hace miles de años, las desplazan, las condenan a la 
pobreza, y si se levantan no tienen problema de pegarles 
un par de tiros. Hablo ahora de las comunidades origina-
rias como un genocidio que no termina nunca. Entonces, 
me interesaba pensar en esa época que se da por cerrada 
y no lo está para nada. También porque es un personaje 
complejo, es siniestro, es un conquistador y, a la vez, es 
una persona que logró vivir como se le dio la gana, como 
pudo también, pero como quiso en un momento en el que 
a priori no es mucho más difícil que ahora. Es un per-
sonaje muy interesante más allá de que tenga aspectos 
espeluznantes.

GABRIELA CABEZÓN CÁMARA

POR DAI GARCÍA CUETO   
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La renombrada escritora sorprende con una nueva novela donde relata el 
horror de la conquista de América e insiste con la importancia de mostrar otras 

miradas sobre el mundo. Una voz irreverente en la literatura argentina. 



Hay varios registros co-
existiendo en la novela, ¿fue 
una búsqueda?

Sí. En principio porque es-
toy cada vez más convencida 
de que no hay un mundo, sino 
muchos, que la cuestión de las 
perspectivas es fundamental. 
Nos hemos comido un univer-
sal que no existe. Hay múltiples 
maneras de ver el mundo y mu-
chas maneras de vivir, tratar de 
representar eso en la literatura 
es muy difícil. Y la cuestión de 
las voces es una manera de que 
sean bien distintas y el texto tenga unidad aun en una 
cosa muy diversa. 

¿Por qué plantear otras perspectivas?
Son mis intereses e inquietudes, y es un desafío a la 

hora de escribir. Escribir es lo que hago, lo único que qui-
se hacer, llevé a cabo un montón de cosas que no quería, 
pero esto justo quiero; y todo lo que plantea desafíos es 
apasionante. Y, por otro lado, es lo que me interpela aho-
ra, tratar de explorar qué es esto del multiperspectivismo, 
de pensar de otra manera, de no creer el universal que, 
por otra parte, no nos incluye.

 Empezaste a publicar de 
grande, ¿por qué? 

No llegaba a terminar lo que em-
pezaba. Estuve muchos años ocupa-
da en sobrevivir, los primeros años 
de mi juventud fueron bien difíciles, 
después todo se fue acomodando y en 
un momento logré terminar un texto. 
Siempre escribía, pero no terminaba. 

¿Ahora estás realizada? 
Realizada es mucho, siempre 

queda algo que te parece que po-
drías hacer mejor. Hay dos formas 
de encararlo: una es seguir siempre 

con el mismo libro, mejorarlo y mejorarlo para siempre, que es 
una aventura; y otra es tratar de hacer una nueva apuesta en el 
que venga. Yo soy más de esa fórmula, de crecer para adelante. 

Decís que en la Argentina la mayoría sabe alguna frase 
del Martín Fierro, aun sin haberlo leído, ¿qué pasaje de tus 
novelas te gustaría que se recuerde? 

No sé. Sería hermoso que alcanzara esa forma, tal vez la úni-
ca gloria para un libro es ser parte de la lengua. No creo que vaya 
a pasar, igual voy a estar contenta sin eso, pero sería muy lindo. 

redaccion@convivimos.com.ar

CAFÉ CON COMPROMISO  
“Me encanta el café, lo tomo negro, muy cargado. Me tengo 
que calmar un poco, si no, después no duermo”, confiesa. Tam-
bién le fascina la naturaleza, asegura que es una gran aliada 
para todo y anhela vivir en algún lugar lejano con mucho verde. 
“Por ahora, una buena parte del año vivo a las afueras de La 
Plata, en una casa con un jardincito que amo”.
Este amor se convirtió en compromiso. Así es que también 
está trabajando para revertir la crisis ambiental. “La Tierra 
está entrando en ebullición, con nuestra voluntad o sin ella. 
Así que más vale que le pongamos voluntad”, dice.  

Fo
to

: A
le

ja
nd

ra
 L

óp
ez

 –
 G

en
til

ez
a 

Ed
ito

ria
l R

an
do

m
 H

ou
se

.



32 • NOTA DE TAPA

VALERIA MAZZA

“SOY CURIOSA, 
Y ESO HACE MÁS 
INTERESANTE 
LA VIDA”
En un momento en que las modelos saltaron 
de las pasarelas a la cultura pop, ella se 
convirtió en una de las principales del mundo. 
Pero siempre fue mucho más que su imagen. 
Construyó a su alrededor una empresa y, sobre 
todo, una familia, su gran objetivo de vida.

POR JUAN MARTÍNEZ





ajo el agua todo es dife-
rente. El peso que soste-
nemos en la tierra flota y 
se traslada como sostenido 
por hilos invisibles. Ese 
entorno, tan ajeno y a la 
vez tan cercano, brinda 

un espacio de intimidad único, donde 
los pocos sonidos que llegan lo hacen 
atenuados, ya sin fuerza. Allí, la au-
toconciencia es plena: la dosificación 
del aire, la tensión en los músculos y 
los propios pensamientos que pasan 
a primer plano. Es allí donde Valeria 
Mazza se despega del mundo y se re-
conecta con aquella chica que soñaba 
con ser nadadora olímpica, sin saber 
en ese entonces el largo camino que 
recorrería hasta convertirse en una 
figura de talla internacional. “En el 
agua pienso en nada y en todo a la 
vez. Estoy conmigo misma y siento el 
ruido de mi cabeza. Es un ruido siem-
pre fuerte, porque estoy pensando en 
lo que hice, en cómo tendría que ha-
berlo hecho, y hacia dónde quisiera ir 
en la próxima oportunidad. Analizo lo 
que pasó y lo que va a pasar. Tengo 
una cabeza muy activa”, cuenta.

Valeria Mazza (51 años) nació en 
Rosario y fue criada en Paraná, pero 
es una ciudadana del mundo. Es, ade-
más, una empresa en sí misma: una 
marca de lentes y de perfumes, un se-
llo de calidad en el ámbito de la moda. 
Y también protagoniza su propio do-
cumental, Un sueño dorado, en el que 
se sumergió en su vida para contar 
cómo llegó a ser quien es.

Mientras repasabas tu vida, ¿te 
reconociste ahí? ¿Qué perdura de esa 
chica que comenzó todo?

Hoy, volviendo el tiempo atrás y 
observando también a mis hijos, que 
están en esa edad de tomar decisiones 
relacionadas con el resto de su vida, 
me vi muy valiente, atrevida en lo que 
elegía. Me gustó. Entiendo por qué y 
cómo fui construyendo todo esto. Para 
mí no existió el “no”, porque creo que 
la vida es superarse, seguir creciendo, 
mejorando. Todo el tiempo busqué 
nuevos desafíos, algo más.

¿Te reconocés hoy igual de va-
liente?

Creo que sí, sin ninguna duda. Hay 
que ser valiente para, a los 50 años, 
exponer tu vida. Siempre estuve ex-
puesta por mi trabajo, pero ahora, 
después de todo este camino recorrido, 
abrí mi corazón y mi casa para contar 
mi historia.

Tuviste exposición y te pasaron 
cosas muy rápido, pero da la sensa-
ción de que siempre lo controlaste y 
elegiste hasta dónde, ¿en algún mo-
mento te llevó puesta?

No, no siento que nunca me haya 
llevado puesta. Sí creo que por mo-
mentos fue muy difícil. Con un mar de 
ilusiones, siempre estaba la duda de 
si me volverían a llamar, si querrían 
trabajar conmigo, si alguna cosa era o 
no lo ideal para mi carrera y, en lugar 
de elegir un trabajo, debía elegir otro. 
Siempre hay un montón de decisiones 
que te dejan la duda, pero hoy, con 
todo el camino recorrido, diría que al 
final lo más importante es optar tra-
tando de no traicionarte.

¿Sentís que fue así?
Sí, creo que siempre fue así. En 

algún punto, aunque no tenía hijos, a 
veces me ayudaba a tomar las decisio-
nes el pensar si en el día de mañana 
mis hijos estarían orgullosos con lo 
que estaba haciendo.

El deseo de ser madre fue una 
constante en su vida, el gran objetivo 
cumplido. Antes de tener hijos, la po-
sibilidad a futuro la orientaba. Luego, 
terminó de organizarla. El éxito tem-
prano significó una vida nómade y so-
litaria que consiguió paliar una vez que 
se erigió en estrella y tuvo al alcance los 
medios para que sus afectos viajaran a 
visitarla. En el medio, para que la rela-
ción no se resintiera, junto a Alejandro 
Gravier establecieron un cronograma 
de encuentros en el que no podría pa-
sar más de un mes sin verse. La llegada 
de sus hijos implicó la constitución de 
un hogar, un lugar seguro donde vol-
ver, un núcleo al cual aferrarse.

34.

B





Tenés una hija adolescente y 
tres adultos [N. de la R.: Taína 
(15), Benicio (18), Tiziano (20) y 
Balthazar (24)], ¿qué desafíos con-
lleva la maternidad en esta etapa?

Es un desafío permanente, para 
toda la vida. Uno va creciendo y va 
evolucionando. Todo el tiempo ne-
cesitan cosas diferentes y te rela-
cionás de una manera distinta. Mi 
misión como madre fue ir creciendo 
para estar a la altura del momento. 
Ahora creo que puedo disfrutar de 
haber generado canales de comuni-
cación cuando fueron más chicos. 
Eso nos permite a Alejandro y a mí 
sentarnos con ellos y tener conver-
saciones amplias de todo tipo. Para 
que puedan hablar con vos y se 
sientan escuchados, tienen que sa-
ber que no juzgás, que podés dar tu 
opinión sin juzgarlos. Me veo refle-
jada en ellos. Los veo maduros, cu-
riosos, que buscan y están pensando 
en cómo crecer y superarse. Toman-
do decisiones. Saben pedir perdón y 
empezar de nuevo, que no es fácil. 
El mundo ha cambiado un montón, 
no es lo mismo tener su edad en este 
momento que cuando la teníamos 
nosotros.

Cuando era adolescente y se 
mudó sola a Europa y Estados Uni-
dos, en una industria donde la ima-
gen física juega un rol preponde-
rante, supo comprender que debía 
ir más allá de eso. En uno de sus 
primeros castings, en ropa interior 
frente a un grupo de personas que la 
escrutaban detalladamente, se refu-
gió en su cabeza, donde repetía “Soy 
más que esto”. “Fue como una auto-
defensa. Descubrí que me hacía bien 
no quedarme ahí. Lo mío no era so-
lamente hacer todo lo posible por 
verme bien y tratar de enganchar 
el trabajo, sino que fui poniendo mi 
personalidad, mi impronta. Traté de 
pensar como persona, como ser hu-
mano. No dejé que me encasillaran 
como objeto. Me propuse ir ponien-
do huevos en diferentes canastas, 
ser amplia, crecer en diferentes as-

pectos. Fui y soy curiosa, y eso hace 
más interesante la vida”, confiesa.

Con el paso del tiempo, dejaste 
que tu imagen creciera de acuerdo 
con la edad, ¿en algún momento las 
exigencias del medio te plantaron 
la duda de modificar algo para 
mantenerte vigente?

Al principio quizás sos más vul-
nerable y aparece la duda cuando 
eligen a otra. Me preguntaba por 
qué no me elegían a mí, qué hacer 
para cambiarlo. Eso es peligroso. Si 
empezás a cambiar para contentar a 
los demás, al final del día no sabés 
quién sos vos. Lo máximo que hice 
una vez, por ejemplo, fue ponerme 
morocha, para cambiar un poco, y 
para mí fue un montón. Duré un 
mes y volví, porque no me recono-
cía. Nunca sentí la necesidad de pa-
sar por el quirófano. Obviamente, 
llega un momento en el que te das 
cuenta de que te tenés que cuidar 
más, porque el cuerpo y el meta-
bolismo no son los mismos. Voy a 
hacer todo para verme lo mejor po-
sible, porque me estimula, pero mi 
límite es la salud.

Alejada de las pasarelas y tam-
bién de la conducción televisiva, 
Valeria Mazza continúa su carrera 
como modelo con diversos contratos 
de imagen, al tiempo que sostiene 
su costado empresarial. En paralelo, 
coordina el Programa Universitario 
de Modelo Profesional y la carre-
ra de Comunicación de Moda en la 
Universidad de Palermo. 

Un aspecto al que pudo darle aún 
mayor espacio en los últimos años 
fue el trabajo social, una inquietud 
que surgió en ella a sus trece años, 
cuando, como voluntaria en un en-
cuentro deportivo en Paraná, se 
topó con la realidad de personas con 
diferentes discapacidades. Organiza 
junto a su marido, desde hace 16 
años, una gala a beneficio del piso 
pediátrico del Hospital Austral, y 
colabora activamente con la Fede-
ración de Fundaciones Argentinas.
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VALERIA BY VALERIA
En paralelo al estreno de su serie documen-
tal, Valeria le puso su nombre a una nueva 
fragancia desarrollada junto a Cannon, una 
compañía que está ligada a los inicios de su 
propia historia, ya que una campaña para uno 
de los lanzamientos de la marca estuvo entre 
los primeros trabajos como modelo. “Valeria 
es un ícono argentino. Su personalidad y va-
lores personales terminan de completar en la 
figura de Valeria un símbolo aspiracional”, co-
mentó Israel Sutton, presidente de Fragancias 
Cannon en el lanzamiento.





¿Te impacta el contraste que exis-
te entre las realidades que te cruzás 
al hacer trabajo social y el mundo de 
la moda internacional?

Lo que más me impacta es lo des-
amparada que está tanta gente y la fal-
ta de conciencia de quienes nos gobier-
nan, que no ayudan en absolutamente 
nada. Sobre todo cuando hablamos 
de discapacidad, estamos lejísimos de 
poder asistir a quien lo necesita. Hace 
dos años empecé a trabajar en La 
Cava, en una escuela. ¿Cómo puede 
ser que quienes tienen el poder y po-
drían hacer realmente la diferencia no 
lo hagan? Eso me pone muy mal.

¿Te quedás muy enganchada 
cuando participás en alguna de esas 
actividades?

Sí, pero puedo afrontarlo. Hay gen-
te que se angustia. Voy muchas veces 
al hospital a saludar a los chicos, a 
compartir con sus familias y, aunque 
obviamente están pasando por mo-
mentos superdolorosos, me quedo con 
el momento que compartimos. No co-
necto con el drama, sino con la per-
sona. El ser solidario es una actitud, 
un valor que deberíamos poder ejercer 
todos. Algunos piensan que ayudar es 
algo económico, y a veces es simple-
mente poder estar, acompañar, escu-
char. Es una caricia, una mirada, un 
hombro. Es no ignorar. 

redaccion@convivimos.com.ar
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“SI EMPEZÁS A CAMBIAR 
PARA CONTENTAR A 

LOS DEMÁS, AL FINAL
 DEL DÍA NO SABÉS 

QUIÉN SOS”.
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l 19 de febrero de 2000, 
en la cuarta noche de la 
cuadragésima edición del 
festival de Viña del Mar, 
Ráfaga desplegó durante 
media hora una serie de 
hits que, aunque entonces 

no lo sabían los presentes, perdura-
rían más de dos décadas después. 
Tan solo una semana antes de aquel 
show, nació en Quilmes María Be-
cerra; y recién dos años después lo 
haría Valentino Laborde, Lil Cake. 
Con ambos, Ráfaga realizó sus co-
laboraciones más recientes, en una 
muestra más de la vigencia del gru-
po formado en 1996. “Tenemos la 
suerte de que Ráfaga ha atravesado 
generaciones. Vamos por la tercera: 
abuelos, padres e hijos. Se lo debe-
mos todo a las canciones”, se alegra 
Ariel Puchetta, cantante original y 
actual del grupo.

La música fue parte de la vida 
de Ariel desde siempre. Su papá, su 
tío, sus primos, todos cantaban, y él 
inevitablemente se sumó a la tradi-
ción familiar. La cumbia todavía no 
estaba en su horizonte, ni tampoco 
imaginaba ni deseaba una carrera 
profesional. Cantar folklore, sim-

plemente como modo de expresarse, 
era una constante en su vida. Fue 
su talento, más que su ambición, lo 
que lo condujo hacia los escenarios 
de todo el mundo.

La primera escala se dio en el 
barrio de Villa Fiorito: venciendo 
su propia timidez, lo recorrió junto 
a una banda formada con amigos. 
Ahora sí, la cumbia se reveló como 
el canal a través del cual fluiría. 
Fue Antonio Ríos, vecino del barrio 
y conocido de su padre, quien lo 
acercó al productor Marcos Busta-
mante, que reclutaba músicos para 
la primera formación de Ráfaga. 
“Hasta ese momento, yo era muy tí-
mido, me costaba ponerme al fren-
te, hablar en las entrevistas, decirle 
cosas al público. Solo me interesaba 
cantar con mi familia, nunca soñé 
con ser lo que soy hoy. Pero de a 
poco me fui soltando, los shows te 
curten, y también comencé a soñar 
con más objetivos”, confiesa.

Aquellos inicios fueron muy 
vertiginosos, el éxito les llegó rá-
pido…

Sí, fue una década intensa. 
Hoy, cuando estamos de sobreme-

sa en las giras con la banda, nos 
acordamos de cosas que se nos ha-
bían borrado por el trajín de estar 
de un lugar para el otro. Salíamos 
de Viña del Mar y nos íbamos a 
España, de ahí para Italia, y des-
pués volvíamos acá para hacer diez 
shows por noche en boliches. Era 
todo muy rápido, no lo llegábamos 
a disfrutar. Hicimos, por ejemplo, 
dos ediciones de Viña consecutivas, 
algo que muy pocos artistas logran, 
porque no suelen repetir los artis-
tas. Recién a la distancia miramos 
eso y decimos “Qué groso lo que 
hicimos”.

En el momento, no…
No, no me daba cuenta. Mi hija, 

que tiene 20 años, no vivió esa eta-
pa mía de Ráfaga, porque en 2003, 
cuando nació, yo ya me había ido. 
A sus seis años, le mostraba en You-
Tube cosas que hacía su papá y yo 
mismo me sorprendía al ver shows 
con 40 mil personas gritando por 
nuestra música. Es tremendo lo 
que pasó. Con los chicos de Ráfaga 
coincidimos en que hoy disfrutamos 
más, porque tenemos mucha más 
paciencia para ver todo.

“RÁFAGA SIEMPRE 
FUE PARTE DE MI VIDA”

ARIEL PUCHETTA

A pesar de la fugacidad que sugiere su nombre, Ráfaga lleva ya 27 años 
llenando de hits movedizos la escena musical. Ariel Puchetta, la voz 

original que se fue y regresó, hace un repaso del aprendizaje recogido.

POR JUAN MARTÍNEZ   FOTOS GUIDO ADLER
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¿Ese disfrute tiene relación con 
que ahora sabés que siempre están 
esos miles de personas? Cuando te 
fuiste de Ráfaga las cosas cambia-
ron…

Claro, tal cual. Nos pasó a todos 
y lo hemos charlado mucho cuando 
volví. Creamos algo que realmente 
funcionaba cuando estábamos jun-
tos, no cuando nos separamos. Yo 
pensé que como solista iba a irme 
igual que cuando estaba en Ráfa-
ga, y ellos pensaron que solo tenían 
que buscar a alguien más y listo. 
Nos costó mucho a todos. Lo lindo 
es que, cuando volví, tanto el grupo 
como yo habíamos conseguido esta-
bilizarnos, no es que nos juntamos 
para ver si podíamos remontar algo. 
Ya estábamos todos en un buen mo-
mento de trabajo, de vigencia. Eso 
nos permitió firmar nuevos contra-
tos y marcarnos nuevos objetivos.

¿Cómo fue para vos salir del 
grupo y acomodarte a una realidad 
diferente, con menos popularidad?

Fue un aprendizaje. Con el tiem-
po, entendí que tomé algunas malas 
decisiones. Fue un momento difícil 
para las compañías discográficas, 
que estaban tratando de compren-
der cómo pararse frente a la baja de 
ventas físicas. Cambiaron mis pro-
yectos iniciales y dejé que pasara el 
tiempo. Perdí un año esperando y, 
cuando salí como solista, me encon-
tré con que todos los que me seguían 
no estaban más. Creo que si hubiese 
arrancado rápido habría sido dife-
rente. 

En un año perdiste parte del 
público, pero hoy están todos de 
vuelta, ¿cómo se explica?

Pasa que a Ráfaga también le 
costó. Con Rodrigo Tapari, el can-
tante que llegó después de mí, estu-
vieron remando mucho hasta que les 
fue bien. La gente a mí me ha ele-
gido con Ráfaga y a Ráfaga lo han 
elegido conmigo. La fórmula es esa. 
Hoy, que volví, estamos regresando 
a lugares donde ellos casi no iban 
porque la gente me quería a mí, y 
yo tampoco iba porque la gente me 

quería junto a Ráfaga y no solo. 
Ahora, que estamos juntos, hacemos 
todo.

Durante un tiempo, te presenta-
ban como Ariel y agregaban Ráfa-
ga, ¿no?

Sí, la gente que vende los shows 
trata de hacer sus negocios, y se-
guían vinculándome con el grupo. 
He tenido algunas discusiones con 
los chicos, porque ellos creían que 
yo utilizaba el nombre. Les explica-
ba que yo me vendía como Ariel Pu-
chetta, o junto al grupo que formé, 
La Otra Dimensión. Pero la gente 
me decía “ex-Ráfaga”, inevitable-
mente estuve asociado.

¿Qué es Ráfaga, a esta altura de 
tu vida?

Aunque me fui un tiempo, Ráfa-
ga siempre fue parte de mi vida, por-
que me hice conocido con el grupo. 
Fui uno de los fundadores y defendí 
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ANTES Y AHORA
La escena musical que vio nacer a Ráfaga 
es muy diferente a la actual, y el grupo 
consiguió adaptarse a una época en la que 
los discos perdieron relevancia a manos 
del lanzamiento constante de singles. Los 
géneros, por su parte, se entremezclan al 
ritmo de las colaboraciones, que son mo-
neda corriente. La música es un trabajo 
más colectivo y dinámico, los tiempos se 
aceleraron y los modos de producción y dis-
tribución son otros.
“Los artistas de antes, de nuestra genera-
ción, si tocaban cumbia no podían salirse de 
la cumbia y hacer otra cosa. Hoy los chicos 
que hacen trap o reggaetón se permiten 
hacer cumbia, pop, rock, cualquier cosa. Yo 
no sabría cantar reggaetón, por ejemplo, no 
es mi palo, pero con el grupo sí podemos 
mezclarnos con las nuevas generaciones 
como lo venimos haciendo. A mí me en-
canta, siento que nos renueva, sin cambiar 
nuestra esencia. Tengo en mente grabar un 
cuarteto, algo que antes no hubiera pensa-
do. En cualquier momento lo hacemos”, se 
entusiasma Ariel.



Ráfaga a capa y espada en todos la-
dos. Siempre sentí que era mi grupo, 
incluso cuando no estuve. Creo que 
la gente también entendía eso.

Los últimos años de Ariel fueron 
como una montaña rusa: a fines de 
2017 volvió al grupo, en 2019 fue 
papá de Salvador, ese mismo año 
perdió a su papá y a una de sus her-
manas, al año siguiente comenzó la 
pandemia que se llevaría también a 
su mamá, y el año pasado nació su 
tercer hijo, Tiziano León, luego de 
que su mujer atravesara un embarazo 
de riesgo. “No puedo decir que hayan 
sido los mejores años ni los peores. Si 
digo que fueron los mejores, por mis 
hijos, es como si me olvidara de las 
pérdidas; si digo que fueron malos, 
sería injusto con mis hijos. Es un poco 
raro. Por primera vez en mi vida, 
para procesar todo eso comencé tera-
pia. Soy bastante solitario para deci-
dir y hacer las cosas, desde siempre, 

y al principio me resistía un poco. Me 
costó tomar la decisión, pero me sen-
tí bien cuando fui. Me ayudó en un 
montón de cosas”, cuenta.

2023 te dio más respiro, ¿no?
Sí, fue el año más tranquilo y es-

table de los últimos. Y el que más dis-
fruté. Mi hijo está muy bien después 
de las complicaciones del embarazo, 
es un chiquitito que está encima de 
mí todo el tiempo. El de cuatro está 
rodeado de instrumentos en casa y 
constantemente anda con la música 
a full, cantando. Y con Morena, la 
mayor, ya compartimos charlas más 
maduras. Ella canta muy bien desde 
chica, y es un orgullo que se interese 
por hacer lo mismo que me gusta a 
mí. Estoy disfrutándolos mucho. Y 
con Ráfaga estamos en un momen-
to muy bueno, lleno de proyectos y 
sueños para el futuro. 

redaccion@convivimos.com.ar

"Hemos atravesado 
generaciones. 
Vamos por la 

tercera: abuelos, 
padres e hijos".



LOS DESAFÍOS DE CATALINA
atalina Hornos no cuenta 
con tiempo libre. Las po-
cas veces que lo tiene, lo 
usa para hacer lo mismo 
de todos los días: criar a 
sus hijos o pensar en Ha-
ciendo Camino, la ONG 
que fundó y dirige hace 

16 años. A lo sumo, juega al pádel con 
amigas o se va al campo a andar a caba-
llo. En su rutina no entra un alfiler. Hace 
malabares para coordinar las agendas de 
sus diez hijos, siete de ellos, adoptados. A 
esta multitud se suma la hija de su ma-
rido. Los dos más grandes, de 24 y 22 
años, se independizaron; el resto, que va 
“en escalerita” de los 4 a los 21, tiene di-
ferentes horarios y demandas. “El desa-
fío más importante no tiene que ver con 
la comida o la distribución de tareas, sino 
con dedicarles tiempo de calidad y lo que 
necesitan de acuerdo con la etapa que 
atraviesan”, comenta sobre los detalles 
de organizar una familia tan numerosa.

Siempre se imaginó con hijos propios 
y adoptados, pero jamás pensó en once. 
“No hay un momento en el que me arre-
pienta. Y si bien me puedo equivocar y 
no ser la mamá perfecta, estoy convenci-
da de que valió la pena”, dice. 

A sus hijos adoptivos los conoció en 
Añatuya, Santiago del Estero, cuando 
era voluntaria en una escuela albergue 
mientras estudiaba Psicopedagogía. Un 
día, le pidieron que cuidara a cuatro her-
manos que habían sido separados de su 
familia por una situación judicial. Más 
tarde se sumaron otros dos y luego una 
nena más. “Me encariñé con ellos, y ellos 

conmigo. Naturalmente, la más chica 
empezó a llamarme ‘mamá’, también los 
otros. Así, fuimos formando un vínculo 
familiar, independientemente de cómo 
había empezado”, recuerda quien tam-
bién es psicóloga.

Seis años después, quiso regresar 
a Buenos Aires y les propuso mudar-
se juntos. Por supuesto, dijeron que sí. 
Hizo los trámites para hacerse cargo 
de los chicos de manera más estable y 
hoy tiene la tutela definitiva, que no es 
adopción, porque nunca fueron declara-
dos en situación de adoptabilidad. “De 
todas maneras, la ley argentina no le 
permite al guardador que sea la perso-
na que adopta. Si hoy los declararan en 
adopción, yo sería la familia de tránsito 
y no los podría adoptar”, explica. Más 
allá de los tiempos de la Justicia, pro-
mueve la adopción, sobre todo de niños 
grandes, “que sufrieron mucho y están 
esperando una familia que les dé opor-
tunidades para desarrollarse”. 

HACIENDO CAMINO 
A los 21 años, Catalina decidió no 

volver a su casa de Recoleta para que-
darse a combatir la desnutrición infantil. 
“Al principio me fui cinco meses, ahí tuve 
más contacto con la realidad de las fami-
lias, chicos que venían a estudiar y nunca 
habían usado un baño o no podían dor-
mir solos porque estaban acostumbrados 
a compartir la cama”, describe. 

Ese fue el primer clic. El segundo fue 
aún más profundo y el que la impulsó a 
armar la ONG. “Una de mis tareas como 
voluntaria era buscar a los chicos que ha-

bían dejado la escuela. En una casa, la 
madre me dijo que había dado a luz y la 
hija había abandonado para cuidar a sus 
hermanos. La beba había nacido desnu-
trida, tenía tres meses y pesaba dos kilos. 
Empecé a preguntar y me di cuenta de 
sus dificultades para criarla, aunque in-
tenté explicarle, la beba murió. Ahí tomé 
conciencia de que la pobreza a veces im-
plica la vida o la muerte”. 

El trabajo en el territorio volvió su 
mirada más tolerante, paciente y empá-
tica hacia el que está sufriendo. “Aprendí 
a no juzgar, a entender que la realidad de 
quienes acompañamos es muy distinta a 
la que tuve. De chica viví en un contexto 
donde se decían cosas como ‘¿Por qué 
siguen teniendo hijos si no los pueden 
mantener?’ o ‘La gente pobre es vaga’. 
Al estar cerca entendí que la pobreza es 
mucho más que la falta de plata. Tiene 
que ver con falta de redes, de recursos 
intelectuales y de acceso a salud, educa-
ción, trabajo”.

Actualmente, Haciendo Camino 
acompaña a mamás y niños en prime-
ra infancia en doce centros de atención 
en Santiago y Chaco. Además, brinda 
atención itinerante en casi veinte para-
jes del norte y cuenta con un hogar para 
chicos que sufrieron situaciones de abu-
so, violencia o abandono. “La proble-
mática sigue existiendo, porque la crisis 
económica impacta en los sectores más 
postergados, pero los cambios en cada 
niño, madre y familia los vemos todos los 
días”, celebra. 

redaccion@convivimos.com.ar
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Catalina Hornos es la constructora de una gran familia que se 
extiende mucho más allá de su marido y sus once hijos. Creó 
y dirige una ONG que acompaña a mamás en situación de 
pobreza con el objetivo de combatir la desnutrición infantil.

POR DAI GARCÍA CUETO
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uienes disfrutan de recorrer los parques na-
cionales y de conocer la flora y la fauna de 
nuestro país están de suerte. El único parque 
nacional de la provincia de Santa Fe abrió 
sus puertas de manera experimental este año 
y ya se prepara para la apertura definitiva. 

Es el Parque Nacional Islas de Santa Fe, 
ubicado a 31 kilómetros de Puerto Gaboto y a 27 kilóme-
tros de Diamante, dentro del sitio Ramsar Delta del Pa-
raná. Tiene unas 414 especies, subespecies y variedades 
registradas, entre las cuales hay carpinchos, coipos, zorros, 
pumas y algunas amenazadas como el yacaré overo o el 
lobo de río, además de 200 especies de aves. Una particu-
laridad lo destaca de otros parques nacionales argentinos: 
solo se puede acceder por embarcación particular.

“La vegetación es la típica de la zona del Delta, solo 
que por estar en un área que fue tantos años protegida de 
los incendios, de la tala y de otros impactos, tiene bosques 
muy sanos. Si bien no hay especies que no estén presentes 
alrededor, el estado en general es mucho mejor”, contó a 
Convivimos el intendente del parque, Guillermo Lier.

“Estamos hablando de la ecorregión del Delta e Islas 
del Paraná. Es uno de los grandes ríos de llanura del mun-
do, que tiene un tamaño y una potencia tal que modela el 
clima a su alrededor y que es un gran corredor de especies 
que ha desarrollado toda una biodiversidad que es pro-
pia”, señaló, por su parte, Pablo Tabares, vicepresidente 
de la Fundación Hábitat & Desarrollo, una organización 
con presencia en la zona que impulsa políticas públicas 
ambientales y la creación y gestión de áreas naturales pro-
tegidas.

“La navegación desde Puerto Gaboto hasta el parque 
nacional es realmente majestuosa. Y después uno llega y 

se ven muy bien la flora y la fauna del río Paraná, la selva 
en galería, que es un paredón de más de 50 metros con 
distintos árboles, distintas alturas, lianas, enredaderas. Es 
un paisaje desconocido para la mayoría de los litoraleños”, 
describió.

CONSTRUYENDO EL PARQUE
El Parque Nacional Islas de Santa Fe fue creado en 

2010 con la Ley Nacional 26.648 en una zona que origi-
nalmente fue una reserva provincial, Campo El Rico. Su 
implementación se concretó en 2020, año en el que se co-
menzó a armar la infraestructura y a contar con personal 
propio. 

Según relató Lier, primero se aseguró la protección fren-
te a amenazas como la caza, la pesca, los incendios inten-
cionales y cualquier otra alteración del hombre, mientras 
se estudiaba el territorio para diseñar políticas como la del 
uso público y los planes de manejo de fuego. Esta primera 
etapa incluyó un plan de ordenamiento para los pobladores 
que vivían en el área (actualmente hay dos familias) y para 
garantizar que la producción fuera sustentable. Entonces, 
se empezó a poner a punto para recibir a los visitantes.

El personal se ocupó de hacer dos senderos, limpiar y 
acondicionar el área de camping, fabricar mesas y un pa-
rrillero. Además, se construyeron sanitarios y se está avan-
zando con la obra de la proveeduría, la construcción de 
un puente que permita circular en caso de creciente y de 
miradores desde donde se pueda apreciar la fauna de los 
madrejones. 

El parque nacional abrió sus puertas de manera expe-
rimental durante tres fines de semana de julio con un cupo 
máximo de 50 personas por día, con registro previo, una 
experiencia que sirvió a las autoridades para identificar 

Q

REVELAN UN RINCÓN 
ESCONDIDO DE SANTA FE

El único parque nacional de la provincia se prepara para abrir sus puertas 
de forma permanente con vistas únicas del Delta y las islas del Paraná.
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problemas por resolver antes 
de su apertura definitiva. 

“Había realmente muchos 
interesados en conocer el par-
que, y la idea era que la gen-
te lo pudiera disfrutar y no 
estuviera saturado ni generar 
un impacto mayor”, explicó 
Lier, y aclaró que la respuesta 
del público fue muy buena, a 
pesar de que el primer fin de 
semana el clima no acompañó.

“Lo más difícil es el acce-
so, que es en lancha: 40 minutos de navegación en un día 
normal. Y con viento tenés una hora y media saliendo des-
de Puerto Gaboto”, explicó a Convivimos Rogelio Antúnez, 
jefe de guardaparques.

Antúnez mencionó que los amaneceres y atardeceres en 
el parque son “los momentos en que la fauna se activa”. 
“Hay una belleza escénica cuando el sol empieza a caer en 
el río. El cielo toma colores rojizos. Es algo que no te podés 
perder. Nosotros, que lo vivimos a diario, lo fotografiamos 
cada vez porque todos los días son diferentes y todos los 
días son alucinantes”, contó, entusiasmado.

En esta primera prueba, el paseo fue por el día. El área 
de camping para pernoctar se implementaría en la apertu-
ra definitiva.

“Fecha exacta no tenemos. La idea es cuanto antes ter-
minar la obra, acomodar el área de uso público, resolver 
cuestiones internas relacionadas con la operatividad y con 
poder brindarle a la gente la seguridad que necesita”, apun-

tó Lier. “Mientras tanto, si esto 
se llega a demorar, seguramen-
te vamos a hacer alguna otra 
apertura parcial, porque de-
manda hay y nos interesa que 
la gente lo conozca”, resumió.

PLANES DE AMPLIACIÓN 
La Fundación Hábitat & 

Desarrollo fue una de las or-
ganizaciones que participó, a 
principios de este siglo, en la 
Comisión Pro Parque y Reser-

va Natural Islas de Santa Fe, alentando su creación.
“El proyecto original era de 160.000 hectáreas, y el par-

que nacional que se creó fue de alrededor de 3000 hectáreas, 
muy pequeño. Seguimos intentando que se logre la idea ori-
ginal, y el actual Gobierno de la provincia de Santa Fe man-
dó un proyecto de ley para ampliarlo”, detalló Tabares. 

Este proyecto, que llevaría su superficie a 10.000 hec-
táreas, fue votado por unanimidad en la provincia de Santa 
Fe y ahora espera la aprobación del Congreso de la Nación, 
dado que, para que se efectúe, la provincia debe ceder la 
jurisdicción sobre esas tierras. 

“Es solo un trámite, porque no hay antecedentes en la 
Argentina de que Nación haya rechazado la creación de un 
parque nacional”, aclaró Tabares, quien se mostró confiado 
en que se logrará la aprobación en 2024 y garantizó que in-
sistirán para que el parque se siga ampliando en el futuro. 

redaccion@convivimos.com.ar
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TURISMO Y DESARROLLO 
Los parques nacionales argentinos son muy valorados por el turismo 
internacional, y los involucrados en el proyecto del parque conside-
ran que, en ese sentido, se presenta una oportunidad. “Santa Fe 
es líder en casi todas las actividades productivas del país, pero por 
distintos motivos no ha desarrollado una industria turística como lo 
han hecho otras provincias”, evaluó Pablo Tabares, y observó que 
sumar este parque al circuito de turismo fortalecería “aún más la 
economía fuerte que tiene la provincia”.



FELICIDAD, NO 
TIENES DUEÑO

os palomas caminan 
felices por el corredor 
central del pabellón 
8 de una cárcel en el 
centro del país. Desde 
la puerta de su celda 
las mira un preso lla-

mado Rodolfo, con 54 años y la mitad 
de la vida detrás de las rejas, siempre 
por delitos contra la propiedad. “Nun-
ca maté, nunca golpeé a nadie, pero sé 
que he causado mucho daño, y por eso 
estoy acá”, reconoce.

Rodolfo mira esos dos animalitos 
avanzar felices por el largo pasillo, pi-
coteando lo que ven a su paso. “Me 
preguntaba cómo esos dos bichos que 
son tan libres, que no tienen límite al-
guno, deciden bajar al lugar más infe-
liz de la Tierra a buscar su alimento. 
No tienen miedo, lo disfrutan. Y yo 
también te aseguro que lo disfruto”, 
decía al teléfono.

Aunque parezca contradictorio, 
este interno con fecha de libertad en 
2028 asegura que por un momento se 
dio lo imposible en ese contexto: “Sentí 
felicidad”.

Somos más de 8000 millones de se-
res humanos sobre el planeta, y aunque 
sorprenda, cuando se les pregunte si 
son felices, la gran mayoría contestará 
que sí. Ahora, la respuesta ya no será 
unívoca cuando se pregunte el porqué 
o el cómo. Y a cada interrogación pro-
bablemente le siga una nueva hasta lle-
gar a la que abarca a todas: ¿Cuál es el 
secreto de la felicidad?

Spoiler alert: esta nota no aportará 
una respuesta final, pero promete ha-
cer todo lo posible.

La felicidad ha sido un tema que 
obsesionó a la humanidad casi que po-
dríamos decir desde el inicio mismo del 
pensamiento. Y tampoco en esto parece 
haber escapatoria: siempre se vuelve a 
los griegos.

“Cuando los griegos pensaban la 
felicidad, simplemente la consideraban 
el fin de todos nuestros actos, el bien 
supremo al que aspira todo hombre”. 
El que lo explica es Darío Sztajnszra-
jber, filósofo y docente argentino con 
gran presencia en los medios, varios 
libros escritos y una innegable tarea en 
la difusión del pensamiento.

“Algunos pensaban la plenitud 
como la posibilidad de realizarse. 
Otros, como alcanzar el autodominio o 
la paz interior. Y otros, como la auto-
nomía, la independencia plena. Pero la 
pregunta eterna siempre ha sido si es 
posible alcanzar la felicidad”, desarro-
lla, en diálogo con Convivimos.

De acuerdo a quién se le pregunte, 
es posible que varíe el “cómo”. Aris-
tóteles identificó algo así como tres 
estamentos para alcanzar la felicidad. 
El primero era el guiado simplemente 
por el placer, esa felicidad simple e in-
mediata que pasa por la satisfacción 
de los impulsos.

Un segundo nivel era la vida políti-
ca, pero en el sentido de la polis, la vida 
en sociedad. Básicamente, ser acepta-
dos y –mejor aún– admirados por los 

demás. ¿Cómo se logra? A través de 
los honores, las grandes hazañas y las 
riquezas.

El tercero era la forma más alta de 
vida, a la que llama “contemplativa”. 
En ella, el individuo actúa de forma 
puramente racional y entiende que la 
felicidad es un fin en sí mismo, es decir, 
no son necesarias herramientas como el 
dinero o el poder para alcanzarla.

FRASES Y RECETAS
De Aristóteles para acá es probable 

que encontremos una definición para 
cada ser humano. 

Como aquella persona, por ejem-
plo, que encuentra la felicidad cuando 
logra doblegar sus miedos. Entonces le 
vendrá bien la definición del filósofo 
Friedrich Nietzche cuando dice que “es 
el sentimiento de que el poder crece, de 
que una resistencia ha sido superada”.

O aquella otra persona que gusta de 
la sencillez y lo simple, para quien la 
frase de John Stuart Mill será casi una 
definición de vida: “He aprendido a 
buscar mi felicidad limitando mis de-
seos en vez de satisfacerlos”.

O quizás la que disfruta de aque-
llo en lo que trabaja, para quien lo 
que dijo José Ortega y Gasset sea tal 
vez una norma de vida: “Felicidad es 
la vida dedicada a ocupaciones para 
las cuales cada hombre tiene singular 
vocación”.

Lo anterior puede comprobarse con 
solo lanzar la pregunta en una ronda 
de amigos: se recibirá un variado aba-
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La felicidad, ese sueño perseguido por el ser humano desde siempre, ha 
desvelado por miles de años a los pensadores. Con casi tantas definiciones 

como personas, ese bienestar del alma parece escabullirse cada vez que llega. 
¿Será que existe algo así como “el secreto de la felicidad”?
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nico de respuestas. Vale la pena hacer 
el ejercicio.

Si bien todas estas definiciones pare-
cen acertadas, da la impresión de que en 
la sociedad actual no son esas las con-
cepciones de felicidad que predominan, 
sino más bien una versión más hedóni-
ca, como la del segundo nivel de Aris-
tóteles, más ligada a la acumulación de 
placer y al incremento de emociones po-
sitivas, según lo señalaba un muy citado 
paper de los psicólogos norteamericanos 
Diener, Sandvick y Palvot. 

Ahora bien, si la suma de momen-
tos placenteros da como resultado la 
felicidad, y además en la actualidad el 
medio ideal para alcanzar este placer 
es el dinero –ya que puede proveer de 
una lista interminable de bienes–, en-
tonces no sería ilógico llegar a la con-
clusión de que “el dinero sí hace a la 
felicidad”.

Aunque pareciera que no ha sido tan 
así. Al menos no lo han logrado confir-
mar las sucesivas investigaciones que se 
realizaron en los 70, sobre todo en Eu-
ropa y Estados Unidos. Sus resultados 
demostraron repetidamente que un in-

cremento del dinero no trae aparejado 
un mayor bienestar. 

En esos años, el economista nortea-
mericano Richard Easterlin se mostró 
obsesionado por intentar demostrar si 
efectivamente había un vínculo entre 
felicidad e ingresos per cápita por país. 
Sus investigaciones concluyeron en que 
a medida que los países crecían econó-
micamente, los niveles de satisfacción 
no necesariamente se incrementaban. 
De allí que su estudio se hiciera conoci-
do como “la paradoja de Easterlin”. 

Hay un dato adicional que viene 
desde la perspectiva psicológica: no solo 
la felicidad de los países no se ha incre-
mentado, sino que si observamos las ta-
sas de prevalencia de algunos trastornos 
psicológicos como la depresión, estos 
han aumentado su frecuencia de forma 
considerable. 

MANÍA DE COMPARARNOS
Una de las teorías que intenta anali-

zar las subjetividades del factor econó-
mico bajo la paradoja de Easterlin es la 
de la “comparación social”. Básicamen-
te dice que no importa cuánto se tiene ni 

de cuánto se carece, sino la comparativa 
con el entorno. “Esta teoría postula que 
el bienestar se explica por la compa-
ración que efectúan las personas entre 
sus estándares personales y el nivel de 
condiciones actuales. Si el nivel de los 
estándares es inferior al nivel de logros 
propios, el resultado es la satisfacción”. 
Y a la inversa.

La explicación forma parte de un in-
forme elaborado por los investigadores 
argentinos Alejandro Castro Solano y 
Graciela Tonon. El primero es doctor en 
psicología e investigador independien-
te del Conicet. La segunda, doctora en 
ciencia política e investigadora de la Uni-
versidad Nacional de Lomas de Zamora.

Hasta ahí no parece haber complica-
ciones. Nos comparamos con los que nos 
rodean y, de acuerdo con cómo nos va, 
nos sentiremos más o menos satisfechos, 
y por tanto más o menos felices. El pro-
blema es que, con el auge de las nuevas 
tecnologías, tendemos a compararnos 
también con lo que vemos en las redes 
sociales, que sin dudas no representa una 
realidad objetiva. “Las personas se com-
paran con aquellas ‘más felices’ que han 
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alcanzado un nivel de desarrollo econó-
mico importante”, sostienen. Y citan es-
tudios recientes que marcan que el bien-
estar personal desciende, aun en el caso 
de que los ingresos aumenten, si estos no 
alcanzan el nivel de aquellas personas 
consideradas como más afortunadas.

CUESTIÓN DE FE
Ángel Rossi, arzobispo de Córdoba, 

es uno de los argentinos recientemen-
te consagrados cardenales por el papa 
Francisco. Jesuita, al igual que Bergoglio, 
tiene una particular mirada sobre la feli-
cidad y las condiciones para llegar a ella. 

Como primera definición, dice que 
“no existe la felicidad permanente, 
estable, perpetua, duradera, sino que 
solo existen pequeñas felicidades fuga-
ces que nos hacen olvidar de los sin-
sabores”. Pero también sostiene que la 
felicidad nace de “aceptar la realidad 
para crear otras condiciones”. 

Por eso asegura que “el que puede 
aceptar la realidad y empezar a trans-
formarla podrá ser feliz con lo que es 
y lo que tiene”. Pero siempre, insiste, 
“sumergiéndose en la realidad, ya que 
la otra alternativa sería salirnos de este 

mundo, que es lo que hace el que busca 
la felicidad en el alcohol, las drogas o en 
tantas otras maneras de fugarse”, señala.

El propio papa Francisco conci-
bió una suerte de “decálogo de la fe-
licidad”, en el cual dedica uno de los 
puntos más importantes a la virtud de 
tener sentido del humor. “Saber cómo 
reírse de las cosas, de los demás y de 
uno mismo, es profundamente huma-
no, es una actitud cercana a la gra-
cia”, dice el líder de la Iglesia católica. 
Francisco habla de un “buen relati-
vismo, sin perder el realismo”, con el 
cual “uno se vuelve capaz de iluminar 
a otros con un espíritu positivo y lleno 
de esperanza”. Pero también le otorga 
una especial importancia a la autoiro-
nía para vencer la tentación del narci-
sismo. “Cuando te mires al espejo, reíte 
de vos mismo. Te hará bien”.

SIN DEFINICIONES
Lo cierto es que tal como adelantá-

bamos al comienzo, por ahora las res-
puestas concretas, absolutas y acabadas 
no están (ni estarán). 

Más bien da la sensación de que hay 
diferentes vías o caminos para llegar o 

encontrar eso tan deseado. O quizás la 
felicidad sea simplemente el camino. 

“Si ser feliz es realizarte, yo soy feliz 
cuando me angustio, porque la angustia 
es liberadora y es como que puedo rea-
lizar lo que a mí más me convoca: hacer 
filosofía, hacer preguntas que desma-
dren lo que funciona bien –se sincera 
Sztajnszrajber–. La filosofía no se hace 
preguntas para encontrar respuestas. Se 
las hace para que las respuestas vigentes 
se desestabilicen, para pelearse contra el 
sentido común”.

“¿No será que la felicidad es la bús-
queda del hombre por poder resolver 
sus propias limitaciones?”, se pregunta 
nuevamente este filósofo, quien insiste 
con otro interrogante más, como si no 
tuviéramos ya suficientes: “¿No será la 
felicidad el comenzar aceptando que la 
condición humana no lo puede todo? 
Tal vez la felicidad no trate más que de 
saber quiénes somos y de saber que esta 
búsqueda no tiene respuesta”.

Tal vez sea simplemente así. Cami-
nar buscando la felicidad. Y ser felices 
en ese camino. 

redaccion@convivimos.com.ar



LA SUPERACIÓN 
DE UNA LEONA

AGUSTINA ALBERTARIO

l hockey, al principio 
de todo, fue solo un ca-
nal de contención de un 
impulso que lo excedía. 
A Agustina Albertario, 
desde chica, lo que le in-
teresó fue más que nada 

competir, medirse ante otras y superar-
las, luego de haberse superado antes a sí 
misma. En su casa natal, el deporte era 
parte del ambiente. Padre, madre, her-
manos, todos llevaban una vida activa en 
clubes. Creció entre canastos desbordan-
tes de ropa transpirada y batallas por la 
comida para llenar el tanque que siem-
pre, indefectiblemente, se vaciaba hasta 
la última gota en la cancha. Le gustaba 
correr y también jugar al tenis, pero se 
inclinó por el hockey por un espíritu gre-
gario que le pedía un deporte de conjun-
to. “Nunca fui fanática del hockey. Era 
fanática de superarme. Si me ganabas, 
quería ganarte la vez siguiente y me pre-
paraba para que no se repitiera. Siempre 
puse mucho en lo físico. No soy una ju-
gadora que pueda hacer algo a lo Lucha 
Aymar, entonces tengo que compensarlo 

con otras cosas. Hoy, para estar acá, ten-
go que ser físicamente buena”, afirma.

Cuando dice “acá”, se refiere al se-
leccionado argentino. Lleva en Las Leo-
nas casi la mitad de su vida: su primera 
convocatoria fue a los 16. En el camino, 
fue campeona mundial junior, subcam-
peona mundial y olímpica de mayores, 
campeona de la Hockey Pro League y 
campeona panamericana.

¿Qué significa la selección para vos?
Es mi estilo de vida. Es desgastante, 

es un esfuerzo todos los días, pero un es-
fuerzo que amo. No todo el mundo puede 
disfrutar de lo que hace, y yo sí lo hago. 
Sé que se va acercando el final y me voy 
preparando para eso, porque son etapas 
que uno cumple en la vida. Siempre fui 
una privilegiada de poder estar acá, ha-
cer lo que amo y vestir esta camiseta.

¿Sentís cercano ese final?
Sí, ya tengo treinta. Vengo de muchos 

años, y el desgaste mental y físico es gran-
de. Me encantaría poder formar una fa-
milia, y a veces eso no va muy de la mano 

con lo que hago, porque tengo que estar 
ciento por ciento metida acá adentro. 
Creo que el día que no me sienta al cien, 
voy a dar un paso al costado, porque para 
estar acá una tiene que darlo todo.

En tu vida tomaste decisiones como 
dónde y con quién vivir, dándole prio-
ridad a Las Leonas…

Sí, en algunas etapas tuve que elegir 
entre estar acá o dar un paso al costado. 
Ahora que soy más grande, elegir entre 
tener una pareja o el deporte me cuesta 
más. Quizás quedás en diferentes mo-
mentos con la otra persona, y se hace 
difícil bancar la relación por la distancia. 
A veces es realmente muy difícil decidir. 
Pero estoy contenta con mis elecciones. 
Están los Juegos Olímpicos a la vuelta de 
la esquina y puede que sean los últimos 
que juegue. Así que intento disfrutar a 
full lo que me queda.

En el día a día, ¿sentís que hay algo 
que sea diferente en cuanto a las ganas, 
al disfrute?

Sí, hay días que me levanto pen-
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sí misma en la recta final de su etapa en Las Leonas, con los 
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POR JUAN MARTÍNEZ

E



sando “¿Qué hago acá? ¿Por qué?”, 
o me replanteo muchas cosas. Pero 
siempre vengo con la mejor, intento 
ser positiva y dar todo para demostrar 
con el ejemplo y no con palabras. Esto 
es mi vida, y los momentos malos los 
puedo manejar. Estar acá es lo que 
siempre quise, y hay que ganárselo 
todo el tiempo. No doy por sentado 
tampoco ir a los Juegos Olímpicos, 
porque esto es un día a día. Una com-
pite con sus compañeras, hay listas y 
no se sabe si quedás adentro o no. Son 
las reglas del juego.

Te quedaste afuera un par de veces, 
en 2018.

Sí, son gustos de los entrenadores, 
y contra eso no se puede hacer nada. 
Aprendí que si quiero estar, tengo que 
entrenarme el triple. Con el mismo entre-
nador fui a torneos, así que mi mensaje 
es entrenar, entrenar y entrenar. Es duro 
ver al equipo desde afuera. Te golpea el 
ego, el orgullo. Llegué a pensar en dejar, 
pero finalmente me dio más fuerzas para 
moverme y recuperar el lugar.

¿Qué te da a cambio todo ese esfuerzo?
Satisfacción. Yo estoy acá porque 

amo competir. Obviamente, viajar y es-
tar con mis compañeras es un plus. Pero 
creo que llegué a Las Leonas porque 
amo competir y superarme. Quiero ser 
mejor cada día. Eso me trajo acá.

Cuando termine tu etapa en Las 
Leonas, ¿tu idea es seguir jugando?

Sí, irme a Europa. Pero ya aprendí 
que no hay que planear en la vida. Las 
cosas que tengan que pasar van a pasar. 
Cuando deje de jugar, me gustaría enfo-
carme y meterme en la moda, estudiar 
diseño o algo así. Y hacer alguna publici-
dad, quizás, que es algo que me divierte.

Considerada una de las mejores ju-
gadoras del mundo, Agustina se quedó 
afuera por lesión de los Juegos Paname-
ricanos que se disputaron en Chile (don-
de Las Leonas obtuvieron la medalla de 
oro), pero su objetivo de ponerse a punto 
para estar en París 2024 sigue firme. 

redaccion@convivimos.com.ar

IMAGEN Y EXPOSICIÓN
Es una de las caras más conocidas de 
Las Leonas. Su gusto por la moda, y su 
belleza física, le permitieron acercarse 
a marcas y campañas. “Me importa mi 
imagen, porque siento que si me veo 
bien físicamente, es porque estoy hacien-
do bien las cosas. Por ahí puede parecer 
una cosa superficial, pero me ayuda a 
motivarme”, confiesa.
La exposición, sin embargo, es algo a 
lo que no termina de acostumbrarse: “A 
veces me molesta bastante, porque no es 
que fui a Gran Hermano para hacerme 
famosa, sino que eso fue una consecuen-
cia. Me cuestan las críticas de descono-
cidos. Tengo que conseguir que lo único 
que me importe es lo que piense la gente 
que yo quiero y nada más”.
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La ciudad argentina más austral, tan relacionada con 
la nieve, en temporada estival explota en un sinfín de 
tonalidades, todas ellas asociadas a los atractivos de una 
belleza salvaje que estremece los sentidos.

EXPLOSIÓN DE COLORES
USHUAIA EN VERANO  

POR RICARDO GOTTA
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El sur profundo de la Argentina, donde todo el año se descubren maravillas naturales que son 
verdaderamente conmovedoras. Y en época estival parecen resaltar aún más.
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l techito de madera cubre del 
sol las cuidadas letras ama-
rillas. Pocos meses antes, la 
nieve envolvía toda la zona, 
como un manto blanco, y 
los visitantes debían empon-
charse sin piedad. Ahora, en 

remerita, el turista apunta con su índice 
izquierdo la indicación que da la bienve-
nida a la bahía Lapataia, donde, como 
allí se señala, “finaliza la Ruta Nacional 
3”, la misma que empalmando con la 
mítica 40 permite cruzar la república 
entera. El paisaje se enfurece de los in-
creíbles colores del margen septentrional 
del canal Beagle. Se trata del extremo 
sudeste de la isla Grande de Tierra del 
Fuego, el llamado “Fin del Mundo”, la 
maravillosa Ushuaia, donde el visitante 
se puede llenar el alma de la sensación 
inigualable de la cercanía de la Antártida 
y de las islas del Atlántico Sur. Una ciu-
dad de cuento.

Unos meses antes, la nieve se volvía 

protagonista esencial cubriéndolo todo y 
proveyendo una ilusión blanca incompa-
rable. Pero ya en verano, la explosión de 
colores resalta y renueva la dureza im-
placable, el viento eterno, la hermosura 
salvaje, la variedad inapelable del sur 
más profundo. Ushuaia es la ciudad más 
austral: bañada por las aguas oceánicas 
mixturadas del Atlántico y el Pacífico 
que transitan por Beagle, el canal que en 
la lengua nativa se denomina Onashaga. 
Para los amantes del buceo, ese surco de 
la naturaleza ofrece algunos increíbles te-
soros subactuáticos.

La región va más allá de lo soñado. 
El tránsito por la propia ciudad y sus 
atractivos ya es un tópico en sí mismo. 
Empezando por el aeropuerto interna-
cional, muy al alcance de la mano, y 
siguiendo por el pintoresco centro cívico 
con sus restaurantes donde se exhiben los 
orgullos gastronómicos tan preciados: la 
merluza negra, el cordero fueguino y las 
gigantescas centollas. 

CULTO A LA HISTORIA
También, en el propio centro, se en-

cuentra el circuito histórico de los mu-
seos, que integra el del Fin del Mundo, 
la antigua Casa de Gobierno y los de 
Maquetas del Mundo Yámana y De la 
Ciudad (antigua residencia de la fami-
lia Pena): el recorrido entrega un veloz 
pero acabado panorama de una historia 
edificada por los pueblos originarios, los 
colonizadores, los piratas y los 300 mi-
sioneros anglicanos de la South Ameri-
can Missionary Society. Hasta que llegó 
la expedición argentina que instaló una 
subprefectura y plantó la bandera na-
cional en la bahía: fundaron la ciudad 
el 12 de octubre de 1884. Hoy Ushuaia  
cuenta con 80.000 habitantes y casi me-
dio millón de turistas que la visitan año 
tras año.  

La ciudad, paradójicamente, tuvo 
un impulso particular cuando se eri-
gió la estremecedora Cárcel del Fin del 
Mundo, hoy reconvertida en museo. 
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Inaugurada en 1902, funcionó hasta 
1942, cuando el entonces director, Ro-
berto Pettinato (padre), convenció al 
presidente Juan Domingo Perón de que 
detuviera esa maldición que significaba 
la detención en condiciones extremas e 
inhumanas de aislamiento y de clima, 
de presos comunes y políticos. Inclui-
dos algunos muy peligrosos, como el 
tristemente célebre “Petiso Orejudo”. 
Pasados los años, el penal se reconvirtió 
en un sitio de atracción turística, a tal 
punto que los visitantes participan de 
teatralizaciones en las que se visten con 
ropa similar a la que usaban los presi-
diarios. En una de sus alas, además, se 
habilitó el Museo de Arte Marino, que 
expone obras de muchos pintores argen-
tinos célebres. 

Y frente a todo eso, como un vigía 
cariñoso y atento, el faro Les Éclaireurs 
(“los iluminadores”, en francés). Suele 
ser confundido con el faro del Fin del 
Mundo (el faro de San Juan de Salva-

mento), otro atractivo importante de la 
región, pero que se encuentra en la isla 
de los Estados, bastante más al este de 
Tierra del Fuego, a unos 250 kilómetros 
de Ushuaia. El Les Éclaireurs ilumina 
toda la ciudad y se eleva en un islote 
configurado por piedras, donde los lo-
bos marinos se refriegan y dan un es-
pectáculo extra. Los catamaranes con 
turistas se acercan y parece que esos 
animales saludasen el transcurrir amis-
toso. El turista no se puede detener allí, 
pero sí en las próximas islas de los Pá-
jaros y de los Lobos: en ambas es im-
presionante el sobrevolar constante de 
gaviotas australes, gaviotines sudameri-
canos, skúas, petreles y cormoranes. La 
siguiente escala de las embarcaciones se 
da por el archipiélago Bridges y el Paso 
Chico, para luego detenerse en la bahía 
Ensenada. Por las tardes, mientras el 
sol empieza a esconderse considerable-
mente más temprano que en el resto del 
país, se suma la maravilla que perciben 

En verano, los naranjas y ocres del atardecer se fusionan con los verdes y azules de los lagos y la vegetación nativa. 

PINGÜINERA 
Se trata de un paseo clásico para quien arriba 
a Ushuaia. Hay que sortear el crucero Monte 
Cervantes, hundido en 1930. Luego llegar a 
la antigua estancia Remolino, cerca del casco 
del buque Sarmiento que yace desde 1912. 
Y también bordear Puerto Almanza, para 
sumergirse en isla Gable, que merece un des-
canso para muy recomendables caminatas. 
Los pasos siguientes serán la bahía Camba-
ceres y el paso Mackinlay. Hasta que, al fin, 
llegaremos a la isla Martillo para inmiscuir-
nos en la extraordinaria aventura de transitar 
en una colonia de pingüinos magallánicos. En 
verano, durante la época de reproducción, los 
animales se acercan a las costas de la isla. La 
conjunción con los atardeceres y los reflejos 
provenientes del faro convocan a momentos 
realmente mágicos.
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los miles de turistas: la comprensión de 
que se hallan frente a uno de los paisajes 
más espectaculares del planeta. 

Ushuaia, en lengua yámana, signifi-
ca “bahía mirando al poniente”. No es 
casualidad, entonces, que actualmente 
se trate de la puerta de entrada al con-
tinente antártico y el último eslabón del 
corredor austral que se complementa 
con El Calafate y Bariloche.

NATURALEZA VIVA
Uno de los confines de la ciudad es la 

mismísima cordillera de los Andes con 
toda su imponencia. En uno de los ex-
tremos de la montaña sobresalen cinco 
puntas, igual que aquella mano de las 
arenas de Punta del Este: son los montes 
Cinco Hermanos, que se entremezclan 
con los rayos del sol cada madrugada. 
Están circundados por el monte Olivia 
y, hacia el este, por el Martial, desde 
donde cada agosto se produce un espec-
táculo verdaderamente alucinante como 
es la bajada de antorchas. Parecería un 
merecido homenaje al majestuoso naci-
miento del monte donde se encuentra el 
glaciar, a escasos 7 kilómetros del cen-
tro, disfrutable durante todo el año ya 

que es alimentado de las nevadas inver-
nales que se renuevan y perduran todo 
el año y se transforma en un excelen-
te centro de snowboard y esquí alpino 
para principiantes. Inclusive en verano, 
cuando las áreas nevadas amenguan, 
aparecen mágicos senderos que permi-
ten observar bellos paisajes de la ciudad.

También se debe visitar Cerro Cas-
tor, la estrella de Ushuaia (es conside-
rada la Capital Nacional del Esquí de 
Fondo). Es el centro de esquí técnica-
mente mejor equipado de Sudamérica, 
además del más austral del planeta. 
Sus pistas extraordinarias se encuen-
tran en el km 26 de la RN 3. Y fuera 
de temporada también es el lugar pro-
picio para reencontrarse con los restos 
de nieve, pero a la vez ofrece alterna-
tivas de deportes y competiciones tanto 
para niños como para adultos. Lo mis-
mo ocurre con otras pistas, como las del 
Club Andino, el Valle de los Lobos, el 
Solar del Bosque, Nunatak, Llanos del 
Castor, Valle Hermoso, Las Cotorras y 
Haruwen.

Al sureste de la ciudad nace el Parque 
Nacional Tierra del Fuego, que expone 
una hermosura apabullante en sus 70 

58.

A ORILLAS DEL BEAGLE 
A solo 15 minutos del centro y a 10 del aero-
puerto, se encuentra el exclusivo Los Cauque-
nes Resort + Spa + Experiences, único hotel 
5 estrellas ubicado a orillas del canal Beagle. 
Con su arquitectura típicamente fueguina, re-
vestido exteriormente con madera de lenga y 
piedra, ofrece sus 45 habitaciones con vistas 
únicas, con la reciente incorporación de las 
Patagonia Suites como su propuesta más 
destacada: seis unidades de estilo moderno, 
cada una con 52 m2, con todo el confort, 
camas King Size junto a un baño completo 
con vestidor, box de ducha y bañera de cara 
al Beagle. Posee gastronomía gourmet y la 
certificación Green Leader de TripAdvisor. Se 
caracteriza por prácticas como reciclado de 
residuos peligrosos, desarrollo de una huerta 
orgánica y la realización de eventos como ex-
posiciones de arte, charlas y capacitaciones 
de fauna y flora local.
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Uno de los hoteles 5 estrellas de Ushuaia, Los Cauquenes, está ubicado a orillas del canal de Beagle.



hectáreas, donde se resume una extraor-
dinaria síntesis de la riqueza biológica y 
paisajista de la región. Las temperaturas 
veraniegas son excepcionalmente ade-
cuadas para encarar paseos por sende-
ros, para explorar sus bosques infinitos, 
para transitar por sus ríos espectaculares. 
Al parque se accede por pasos peatonales 
en el cañadón de Andorra y el de la Ove-
ja, que confluyen en la laguna del Cami-
nante, que permiten zambullirse en el 
extremo austral de la Cordillera y llegar 
al lago Khami y al bosque subantártico 
hasta la costa misma del Beagle. Finaliza 
en bahía Lapataia, aunque los lugareños 
reiteran la teoría de que el parque solo 
acaba en el infinito…

Seguro que están en lo cierto. Aun-
que, en los alrededores, también son in-
finitos los sitios increíbles para recorrer. 
Como el glaciar Ojo del Albino, el Cor-
dón Alvear, las Torres de Rino Toribio, 
el lago Fagnano, la laguna Esmeralda, 
el paso Trieten. Quienes circulen por los 
valles Carvajal, Tierra Mayor y Ando-
rra podrán deleitarse con depresiones 
postglaciarias cubiertas a lo largo de 
los años por carbón orgánico y musgos 
que llevan acumulados durante más de 

5000 años. Por esa zona suelen transi-
tar, de lo más orondas, especies de pa-
tos, flamencos, cauquenes y otros miles 
de variedades de aves que alimentan 
el sublime colorido. Con los castores, 
en cambio, el proceso es el de urgente 
control de plaga: en 1946, 20 ejempla-
res fueron traídos desde Canadá para 
incentivar la industria de sus codiciadas 
pieles, pero luego la reproducción se fue 
de cauce.

Aquí y allá en la región hay circui-
tos de trekking, mountain bike, canoas 
y avistajes. Más aún en las épocas esti-
vales, se replica la práctica de canotaje 
o kayak en los infinitos espejos de agua. 
Ni hablar de la pesca deportiva de alta 
calidad en la cuenca del lago Fagnano, 
entre noviembre y mayo. Los pescado-
res también eligen los ríos Milna, Tuerto 
y Valdez, así como los lagos Yehuin y 
Yakush, entre otros. Las bahías Torito y 
De Los Renos son las preferidas. 

Y si bien son experiencias que surgie-
ron para las épocas de nieve, también se-
rán inolvidables en verano los paseos en 
trineos impulsados por perros siberianos 
(huskies) y alaskanos (pointer, lebrel y 
braco). Son alucinantes los circuitos por 

los bosques de lengas entre los cerros ne-
vados, no solo por sus vistas sino también 
por el contacto estrecho con esos anima-
les tan particulares; así como también la 
degustación de increíbles corderos asa-
dos en las cabañas aledañas. 

Ushuaia se puede recorrer con todo 
tipo de vehículos, más allá de que la 
tradición apunte a que los 4x4 permi-
ten mejor acceso a sitios insospechados. 
Si no que lo digan los fanáticos de las 
motos que suman nuevos integrantes y 
que incluso se congregan en encuentros 
internacionales como el muy popular 
“Motoviajeros en el Fin del Mundo”. 
Claro que las motos cada día son más 
veloces… Pero no vuelan como las avio-
netas o los helicópteros, que brindan 
increíbles vistas de la propia ciudad, 
del valle, de la cascada del río Pipo, del 
parque nacional, del canal y de distintos 
encuadres de la Cordillera que ni la más 
volátil fantasía podría imaginar.

Es el sur. Es el fin del mundo. Es ese 
paisaje en el que millares de visitantes 
cada temporada advierten cómo las 
imágenes superan la imaginación. 

redaccion@convivimos.com.ar
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Amantes del trekking explorando la zona de Laguna Esmeralda, dentro del Parque Nacional Tierra del Fuego.
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La prenda más femenina por antonomasia se reinventa esta 
temporada para lograr la dosis justa de elegancia y confort. 
La relacionista pública Susana Milano nos da cátedra de estilo 
luciendo distintos diseños con una actitud fresca y juvenil.

VESTIDOS 
PARA CELEBRAR
FOTOS NICO PÉREZ   ESTILISMO LULA ROMERO 



VESTIDOS 
PARA CELEBRAR

NUEVO CLÁSICO
Vestido corto con cierre y frun-
ce en la cintura (Perramus), 
cartera tipo tubo (Tentroya) y 

anteojos de sol (Orbital).
.



62.    

LINO ETERNO
Vestido camisero (Giesso), 

collar con flores (Luna Garzón) 
y minicartera (Tentroya).



LADY LIKE
Chaqueta de gabardina es-

tampada (Adriana Costantini), 
vestido con escote cuadrado 

de lino blanco (Giesso), 
sandalias de cuero (Oggi), an-
teojos de sol con marco azul 
(Orbital), cartera de cuero 

(Tentroya) y collar geométrico 
(Luna Garzón).



64.

DENIM A FULL
Vestido corto de denim combina-
do (Adriana Costantini), pañuelo 
de seda (Perramus), cartera de 

cuero (Tentroya) y aros de acrílico 
con forma de flor (Luna Garzón).



BEIGE+ROJO
Vestido de lino (Giesso), sandalias con 

taco cuadrado de madera (Oggi) y collar 
dorado (Luna Garzón).



66.    

MIX DE TONOS
Vestido largo combinado 

(Adriana Costantini), botas 
texanas (Oggi), pulseras (Luna 
Garzón) y anteojos de sol con 

marco cuadrado (Orbital).



AGRADECIMIENTOS
Hotel NH City: www.nh-hotels.com/ar

Adriana Costantini: www.adrianacostantini.com.ar

Giesso: giesso.com.ar
Luna Garzón: www.lunagarzon.com

Oggi: www.oggishoes.com.ar

Orbital: orbitaluniverse.com.ar
Perramus: www.perramus.com.ar

Tentroya: tentroya.com.ar

ENCAJE CHIC
Vestido con manga corta 

(Giesso), pulsera ancha y aros 
geométricos (Luna Garzón).



C

Nuria Bueno reivindica como un hecho artístico su trabajo con 
la marca de alta costura que lleva su nombre y que en muy poco 
tiempo se posicionó entre las mejores. Diseños únicos y realizados 

a mano con gran maestría para mujeres de todas las edades.

68 • MODA ENTREVISTA

POR YAMILA GARAB

UNA HISTORIA 
DE AMOR AL ARTE 

uando a Nuria Bueno le preguntan cómo pre-
fiere definir lo que hace, asegura, sin dudarlo, 
como alta costura. “Esto  quiere decir diseñar 
y hacer prendas únicas, delicadas, artesanales, 
pero que además representen enteramente a 
la persona que las use. En mi caso, yo misma 
confecciono a mano el 90 por ciento del trabajo 
en mi propio taller. Lo considero un quehacer 

artístico, y de hecho el leitmotiv de mi marca y de todo lo que 
hago es el arte, porque mi mirada sobre el diseño es artísti-
ca. Esto tiene que ver también con que vengo de una familia 
de artistas plásticos. Somos ocho hermanos y nos criaron en 
un taller de pintura y cerámica, así que todos nos dedicamos 
al arte. Yo, además, soy flautista egresada del Conservatorio 
Manuel de Falla: fui concertista y docente de música durante 
muchos años”, explica. 

 
¿Cómo fue el pasaje de la música a la alta costura?
Me alejé de la música cuando fui madre por primera vez, y 

años después estudié y trabajé en producción de cine y teatro. 
Fui vestuarista, entre otras cosas, así que me formé en diseño de 
indumentaria y me especialicé en estructura y acabados. Empe-
cé en 2017 diseñando prêt-à-porter, y durante el parate por la 
pandemia aproveché para aprender con maestros internaciona-
les de alta costura, obviamente on-line, y empecé a trabajar por 
recomendaciones. Ahora, en la alta costura, estoy en mi salsa.

 
¿Cómo es tu método o rutina de diseño?
Yo misma diseño y hago desde la estructura hasta el aca-

bado. En general, apenas veo a la persona resuelvo el diseño 
en mi cabeza. Entonces, trabajo directamente sobre su cuerpo 
para armar la estructura del vestido, que es toda la corsetería 

interna: los bodies, corsets y bustiers. Incluso puedo hacer un 
soutien interno con materiales traslúcidos, para que no se vea. 
Una vez que ya tengo la estructura, coloco unas varillas plás-
ticas finitas que le den rigidez al corset. Después, sobre la base 
de la corsetería interior pasamos al diseño propiamente dicho, 
que es la confección del vestido, y lo armamos todo a mano, 
modelándolo directamente sobre el cuerpo. Es una forma de 
trabajo que se conoce también como técnica del moulage: voy 
levantando el volumen, lo voy girando y se superponen géne-
ros a medida que se arma. Así pruebo distintas opciones y se 
las muestro directamente a la clienta frente al espejo, y ella 
también participa de las decisiones.

 
¿Se puede decir que es un proceso interactivo, entre la 

diseñadora y la clienta?
¡Exacto! Si bien yo lo ligo más con la escultura, lo impor-

tante es que el trabajo hecho así, a mano, le brinda al vestido 
una terminación y un nivel de detalle que la máquina jamás 
puede dar. Y te aseguro que mis vestidos quedan como un 
guante. Además, es rápido, así que con este método puedo ha-
cer sin problemas un vestido en dos días si es con dedicación 
exclusiva. Por supuesto que para todo esto tengo que invertir 
mucho en viajar para conocer, poder capacitarme con grandes 
maestros y estar presente en eventos como las Fashion Weeks. 

 
¿Cuál es el público o el target de tus vestidos?
Por un lado, novias, madrinas y quinceañeras. Por otro 

lado, mujeres mayores de 40 que buscan vestidos a medida 
que no sean estandarizados, sino piezas únicas. Todo lo hace-
mos a mano y en forma personalizada para cada clienta, tra-
bajando a medida para toda la diversidad de cuerpos y edades. 
También me interesa que la alta costura no sea algo basado 



“EN GENERAL, 
APENAS VEO A LA 
PERSONA RESUELVO 
EL DISEÑO EN 
MI CABEZA”.

solo en el dinero y en el diseñador estrella; al contrario, mi 
objetivo es que mucha más gente pueda acceder a un vestido a 
medida, no solo las modelos y celebrities. 

 
¿Cómo creés que se refleja tu background artístico en 

lo que hacés?
Para empezar, los lugares en los que hago mi desfile anual 

tienen alguna relación con el arte: siempre son museos o ga-
lerías de arte. El último fue en los jardines del Museo de Arte 
Español Enrique Larreta, en el barrio de Belgrano, donde ade-
más hay espacios verdes abiertos con mucha naturaleza. Ideal 
para un té o un brindis. Allí presenté 45 vestidos, pero además 
confeccioné uno en tiempo real en la apertura del desfile, sobre 
un escenario y mientras tocaba un pianista. Me llevó media 
hora hacerlo. Eso también es algo que me gusta mucho: jamás 
organizar desfiles convencionales, sino tratar de hacer siempre 
algo distinto y ligado a lo artístico. 

 
¿Y específicamente en tu forma de diseñar hay un abor-

daje desde el arte?
Sí, por supuesto. En principio, porque no trabajo jamás 

con la moldería convencional, que estandariza los cuerpos y el 
diseño. Yo quiero romper con eso, y por eso me corrí del están-
dar y trabajo todas las edades y todas las contexturas físicas. 
Diseño a medida, como se hace siempre en la alta costura, así 
que cada prenda es una pieza única. Siempre digo que mis 
clientas tienen vestidos que las representan a ellas y no a mí. 

 
Como artista y diseñadora, ¿creés más en el talento o en 

el trabajo?
En las dos cosas. Creo que el talento se trabaja. Eso quiere 

decir que, si llega la inspiración, es siempre después de muchos 

años de práctica. En mi caso, al venir de la música, mi mirada 
quizás es distinta a la de otros diseñadores.

 
¿Cómo es tu equipo de trabajo?
Es reducido, mínimo, porque nuestro trabajo es personali-

zado. La alta costura es una profesión de mucha labor solita-
ria en el taller, o a lo sumo con un equipo pequeño. Hacemos 
todo nosotras: desde los apliques para vestidos de novia hasta 
pulseras con ramos de flores incorporados. Además, es muy 
familiar. Están mi hermana Melina, que es una bordadora de 
primera, y mis dos hijas, muy jovencitas, que son parte de la 
organización y también trabajan en el backstage. 

 
¿Cuál creés que fue tu fórmula para haber conseguido 

tanto en tan poco tiempo?
No dejar nunca de aprender y estar abierta a las noveda-

des; por ejemplo, saber si aparecen materiales más ligeros para 
resolver la estructura, que es algo en lo que siempre se puede 
mejorar. También aprendo cuando en mis desfiles descubro 
algo que podría haber resuelto de otra forma, y siempre les 
pido a mis clientas que me digan qué detalles podrían mejo-
rarse. En el arte siempre se evoluciona, y esto es un arte. 

 
¿Qué metas te planteás para los próximos años?
Poner a la alta costura auténtica y hecha en la Argentina 

en el nivel que merece nuestro diseño. Quiero que la gente re-
conozca nuestro trabajo directamente en el vestido que lleva 
una persona. Para eso, hay que trabajar con el diseño de una 
forma artística, siguiendo un camino de formación y evolución 
constante. En eso estamos. 

redaccion@convivimos.com.ar
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INGREDIENTES:
Merengue:
5 claras de huevos grandes a tempe-
ratura ambiente (150 g)
2 tazas de azúcar común (300 g)
½ cucharada de cremor tártaro o 
1/2 cucharada de jugo de limón
Relleno: 
750 g de frutillas frescas
250 cc de crema de leche
1 cucharadita de extracto de vaini-
lla
25 g de azúcar impalpable
1 lata de duraznos en almíbar
Menta para decorar c/n
    
PREPARACIÓN:
Para hacer el merengue:
Precalentar el horno a 120 °C y 
preparar dos bandejas de horno con 
papel manteca enmantecado. Re-
servar.
Poner las claras en el bol de la ba-
tidora eléctrica y batir hasta que se 
formen picos suaves.
Comenzar a añadir poco a poco el 
azúcar, mientras se continúa ba-
tiendo. Agregar el cremor tártaro o 
el jugo de limón, y seguir batiendo 
hasta que se formen picos duros.
Esparcir el merengue sobre las pla-
cas preparadas, formando 8 discos 
no muy finos y con los bordes más 
altos.
Hornear durante una 1 hora aproxi-
madamente, o hasta que el meren-
gue esté crujiente. Retirar y dejar 
enfriar por completo.
Para hacer el relleno: 
Batir la crema con la vainilla y el 
azúcar impalpable a punto.
Usando una espátula o cuchara, 
extender un poco de crema batida 
sobre un disco de merengue, agre-
gar las frutas cortadas, después 
colocar el segundo merengue en la 
parte superior. Cubrir con otra capa 
de crema y terminar con más fru-
tas arriba. Repetir con el resto de 
los merengues. Servir con hojas de 
menta.

TIPS
• Se pueden usar otras frutas.
• Macerar las frutillas con un poco de 
azúcar 1 hora antes de usarlas.

• Una vez casi listo, el merengue pue-
de terminar de secarse con el horno 
apagado y la puerta entreabierta.
• Se debe armar casi al momento de ser-
vir, para mantener el merengue crocante.

MERENGÓN COLOMBIANO
4 PORCIONES   40 MIN PREPARACIÓN   60 MIN COCCIÓN



INGREDIENTES:
2 litros de caldo de pollo
3 pechugas de pollo medianas
1 kg de papas de diferentes tipos 
Un puñado de guascas (hierba aromá-
tica) frescas o secas
1 cebolla mediana
3 dientes de ajo
1 zanahoria (opcional)
3 choclos
Sal, a gusto
Para servir: 
2 paltas maduras
2 cucharadas de alcaparras
Crema de leche

PREPARACIÓN:
Picar la cebolla y el ajo en brunoise 
y reservar.
Limpiar, pelar y cortar las papas en 
rodajas medianas.
Cortar los choclos en 2 o en 3 par-
tes, dependiendo de su tamaño.

Agregar el caldo de pollo a una olla 
grande, poner las pechugas de pollo 
enteras, sin piel, y una parte de las 
guascas.
Dejar cocinar a fuego medio has-
ta que las pechugas estén cocidas, 
aproximadamente unos 20 a 30 mi-
nutos.
Sacar del fuego, retirar las pechugas 
y desmenuzar. Reservar.
En el mismo caldo del pollo poner 
las papas en rodajas, el ajo y la ce-
bolla. Cocinar todo a fuego medio 
por 1 hora aproximadamente. La 
idea es que las papas se cocinen e 
incluso que se empiecen a romper.
Volver a poner el pollo desmenuzado 
anteriormente, los choclos y la sal.
Agregar el resto de las guascas y la 
zanahoria en cubitos, y dejar coci-
nar a fuego suave por 40-60 minu-
tos más.
Servir la sopa con rodajas de palta 

madura en el plato al momento de 
llevar a la mesa. Terminar con cre-
ma de leche y alcaparras.

TIPS
• Tradicionalmente, en Colombia 
lleva tres tipos de papas: criolla, 
pastusa y sabanera. La papa crio-
lla es una amarilla, pequeña, que se 
funde, y es lo que da la textura a 
la sopa. Pero fuera de Colombia, es 
muy difícil de conseguir. 
Para darle textura podemos separar 
un poco de la papa cocida y mixear.
• El otro ingrediente imprescindi-
ble es la guasca, hierba aromática 
tradicional. Tampoco es muy fácil 
de conseguir, la podemos encontrar 
fresca y seca en algunos mercados. 
En la Argentina se la conoce como 
albahaca silvestre, saetilla o estre-
llita.

AJIACO
4 PORCIONES   20 MIN PREPARACIÓN   2 H COCCIÓN



INGREDIENTES:
2 tazas de Harina Pan (harina de maíz 
blanco super fina)
1 y 1/2 tazas de agua
Sal, a gusto
Aceite o manteca

PREPARACIÓN:
Colocar la harina de maíz en un re-
cipiente amplio, agregarle una piz-
ca de sal e ir añadiendo agua hasta 
crear una masa suave, pero firme.
Cuando llegue a la consistencia per-
fecta, realizar bolitas con la masa, 
esto para después darle la forma 
aplanada a la arepa.
Calentar una sartén o plancha a fue-
go medio, engrasar con manteca, 
aplanar y poner las arepas a cocinar 
por 10 minutos, dando vuelta para 
que queden tostadas de ambos lados.
Humedecer las manos con agua para 
facilitar el moldeado y que no se 
agrieten, hay que hacerlas en el mo-
mento, sí o sí.
Abrir a la mitad y rellenar a gusto.

TIPS
• La arepa paisa es mucho más gran-
de que una arepa tradicional, y gene-
ralmente se rellena con diferentes in-
gredientes, lo que la convierte en una 
especie de sándwich.
• Los ingredientes comunes que se 
utilizan para rellenarla incluyen carne 
desmechada, chorizo, salsas típicas, 
palta, queso, frijoles y huevo frito.
• Al ser una arepa de un sabor neutro, 
es fácil de combinar con diferentes in-
gredientes, entre ellos, el más popular 
es el queso. En el caso de los quesos 
europeos, el perfecto es el queso em-
mental.

AREPA PAISA
4 PORCIONES   15 MIN PREPARACIÓN   10 MIN COCCIÓN

74.
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LA CELIA PIONEER 
CHARDONNAY 2022
LA CELIA, PARAJE ALTAMI-
RA, VALLE DE UCO $3400
PUNTOS: 89 
La enóloga Andrea Ferre-
yra logra un vino blanco 
completo y vibrante. Ela-
borado 100 por ciento 
con uvas propias y de 
diferentes formas para ob-
tener más componentes. 
Sus aromas son expresivos 
y bien nítidos a frutas blan-
cas con dejos cítricos. De 
paladar franco y fresco, 
mantiene su vivacidad y 
profundidad. Para beber 
solo por copa o en la 
mesa acompañando una 
pesca fresca.

APUNTES CABERNET 
SAUVIGNON PARAJE 
ALTAMIRA 2022
BODEGA LUIGI BOSCA, VALLE 
DE UCO $13.000
PUNTOS: 92
La novedad de la casa 
tiene como protagonista 
a una de las cepas más 
tradicionales. Cabernet 
Sauvignon elaborado con 
uvas de parcelas especial-
mente seleccionadas de 
viñedos de 20 años. De 
buen cuerpo y agradable 
tipicidad, apoyada en las 
frutas negras. Es voluptuoso 
y con taninos amables, pa-
ladar fresco y vivo, también 
profundo. Para descorchar 
o guardar.

TERRAZAS DE LOS ANDES 
MALBEC ROSÉ 2023
TERRAZAS DE LOS ANDES, EL 
PERAL, VALLE DE UCO $3800
PUNTOS: 90
En este vino la simple-
za es contundente, por 
donde se lo mire y se lo 
tome. Su botella transpa-
rente y su etiqueta inno-
vadora dejan apreciar 
sus tonos asalmonados 
brillantes. Y sus aromas y 
sabores a frutas rojas son 
bien expresivos. Paladar 
refrescante y casi tenso 
que invita a seguir disfru-
tando de su gracia. Ideal 
para servir acompañan-
do platos livianos en el 
verano.

Siempre hay un 
motivo para brindar

MINIGUÍA DE VINOS

Más allá de la coyuntura local, una 
de las costumbres más arraigadas en 
los argentinos es juntarse a brindar, y 
más en esta época del año. Evidente-
mente hay un gran poder de resilien-
cia en la gente, que siempre valora 
más la parte llena de la copa y así si-
gue adelante a pesar de tantas adver-
sidades. Esto explica que casi todas 
las bodegas se preocupen por tener en 
su portfolio un espumoso; el vino más 
elegido para las celebraciones. Claro 
que están las pioneras y especializa-
das, que desde siempre se dedicaron 
a elaborar ese tipo de vinos. Y si bien 
no han cambiado mucho su oferta, sí 
han evolucionado. Fundamentalmen-
te porque plantaron viñedos a mayor 
altura, logrando así una mayor aci-
dez natural en los vinos base y cada 
vez con más equilibrio. Esto, sumado 
a un mejor manejo de ambos métodos 
–champenoise (botella por botella) y 
charmat (en tanques presurizados)– 

dio como resultado una amplia diver-
sidad de etiquetas disponibles, por-
que muchas bodegas se animaron a 
incursionar en la categoría. En cuan-
to a estilos, hay dos bien marcados. 
Se puede decir que uno es más clásico 
y el otro más moderno. El primero se-
ría el de los vinos que, gracias a un 
mayor tiempo de contacto sobre las 
lías durante la segunda fermentación, 

logran un carácter más de frutas se-
cas y pan tostados, con notas de la 
complejidad aportada por el paso del 
tiempo. Mientras que el segundo está 
más enfocado en mantener vivo el ca-
rácter frutal de las uvas. 

Lo que sí, siempre son todos re-
frescantes e ideales para levantar las 
copas y brindar por lo que viene. 

TIPS
El negroni es el cóctel clásico más vendido del mundo según la publicación Drinks Interna-
tional. Con su corazón de Campari, refleja la pasión por la cultura del cóctel de barten-
ders y consumidores. Como todo clásico, su esencia es simple. Se elabora directamente 
en un vaso de trago corto (típico de whisky) en el que se colocan partes iguales de gin, 
vermut tinto y Campari. Sus orígenes tienen que ver con el pedido de un conde ganadero 
italiano de incluir más alcohol en su aperitivo. Cuenta la leyenda que Camillo Negroni 
había regresado a su Florencia natal tras viajes por Estados Unidos, donde era un habitué 
del americano, una sencilla mezcla de Campari, vermut y soda. Pero él necesitaba más 
carácter en esa bebida, y se acercó a la barra del Caffé Casoni para pedirle al camarero 
Fosco Scarselli que le añadiera un poco de ginebra. Luego Scarselli le dio su propio toque, 
sustituyendo la rodaja de limón por una naranja, y así nació el mito en 1919.

POR 
FABRICIO PORTELLI
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DISEÑO  4/ 5
El nuevo BMW Serie 4 Coupé 430i 
que manejamos tiene un diseño dis-
tinto y, por lo agresivo, controvertido, 
con un frontal con un dibujo diferente 
al de los modelos anteriores de la mar-
ca. El capó es bien lanzado y culmina 
en un frente dominado por una gran 
parrilla, protagonista principal del 
dibujo, con dos grandes riñones verti-
cales que se extienden hasta los faros 
led, que muestran una imagen moder-
na y deportiva recurriendo a un guiño 
a la historia de la marca.
Esta coupé deportiva de dos puertas 
comparte plataforma con la berlina Se-
rie 3, pero tiene un centro de gravedad 
más bajo, voladizos cortos, el habitácu-
lo desplazado hacia atrás y ajustes en 
los frenos, la dirección y la suspensión 
para hacerlo más dinámico.
De perfil destacan las llantas de 19” 
y calipers de freno en azul, sobresa-
liendo la línea del techo, que fluye 
en sentido descendente hasta la parte 

posterior. En este sector se ven las óp-
ticas afiladas, que enmarcan la tapa 
del baúl.

CONFORT  3 ¾ / 5
El interior muestra una estética elegan-
te: se destacan las pantallas Head-Up 
Display de nueva generación, con su-
perficie de proyección un 70 por ciento 
más grande. El panel de control cuenta 
con un diseño de calidad en la consola 
central, el volante es de cuero y depor-
tivo, y los asientos deportivos vienen de 
serie con un nuevo desarrollo que toma 
bien el cuerpo. Todos los controles están 
a la mano, por lo que se pueden usar sin 
tener que sacar la vista del frente. Atrás, 
en una superficie bastante compacta, las 
dos plazas traseras disponen de sendos 
asientos con contornos definidos, con 
algo de restricciones en el lugar para ca-
beza. El baúl es amplio, con 440 litros 
de capacidad. Los neumáticos son del 
tipo runflat, por lo que carece de rueda 
de auxilio.

MOTOR  3 ¾ / 5
El motor de dos litros de cuatro cilin-
dros con turbo de doble entrada produ-
ce 258 CV y un torque elevado de 400 
Nm, tracción posterior y caja AT de ocho 
relaciones que entregan un manejo con-
tundente. Ofrece modos de conducción 
seleccionables para cambiar el carácter. 
En modo Sport el rendimiento es más 
deportivo, mientras que en modo Eco 
se optimiza el consumo de combustible. 
Acelera de 0 a 100 km/h en 5,9 segun-
dos y alcanza una velocidad máxima de 
250 km/h. Sin embargo, su consumo de 
combustible es bajo incluso en ciudad, 
donde recorre 11,5 km por litro.

EQUIPAMIENTO  4 /5
El equipamiento es premium: se desta-
can el volante deportivo M de cuero, el 
espejo retrovisor interior con ajuste anti-
deslumbramiento, las butacas eléctricas 
regulables en altura, la inclinación del 
respaldo del conductor con memoria, 
aire acondicionado automático trizona, 

Por Fernando Soraggi 

BMW SERIE 4 COUPÉ
FASCINANTE POR DISEÑO, MOTOR Y EQUIPAMIENTO

USD 101.900      
Precio

250 KM/H                      
Velocidad 
máxima

258 CV
Potencia máxima 
a 6500 rpm    

14,2 KM/L 
Consumo 
promedio



FASCINANTE POR DISEÑO, MOTOR Y EQUIPAMIENTO

paquete de iluminación con 11 diseños 
de luz seleccionables predefinidos en seis 
colores, preparación para Apple CarPlay 
y Android Auto, sistema de sonido Hi Fi 
con 10 altavoces y 205 watts de potencia, 
puertos USB para carga y transmisión de 
datos, acceso confort con desbloqueo au-
tomático al acercarse y cierre automático 
al alejarse del vehículo, control de cru-
cero con función de frenado, dirección 
deportiva variable, entre una larga lista 
de componentes.

SEGURIDAD  4 /5
Entre los componentes más importan-
tes destacan tornillos antirrobo para las 
llantas, dispositivo de alarma para la 
supervisión de las puertas, capó y por-
tón trasero incluyendo protección del 
habitáculo, sensor de inclinación y sire-
na con suministro de energía de emer-
gencia, cinturones de seguridad de tres 
puntos en todas las plazas. Cuenta con 
ocho airbags, fijación ISOFIX para los 
dos asientos posteriores, control dinámi-
co de estabilidad (DSC) y dinámico de 
tracción (DTC), sensor de colisión que 

activa airbags, intermitentes de adver-
tencia y luz interior; desbloquea puertas; 
iluminación del habitáculo; activación 
borne de batería de seguridad; desco-
nexión bomba de combustible en caso de 
accidente.
El sistema de frenos es de discos venti-
lados, con pinzas flotantes de un pistón 
y con sistema antibloqueo (ABS) que 
detiene en distancias cortas, sin perder 
la eficiencia ante frenadas reiteradas. 
Además, cuenta con asistente de estacio-
namiento: sensores de estacionamiento 
delanteros y traseros con indicador acús-
tico y visual, asistente y cámara para 
marcha atrás, con ayuda de estaciona-
miento lateral. 

PRECIO   3 /5
El precio con el que llega a nuestro mer-
cado es de 101.900 dólares. Sin duda, 
este renovado modelo, que cautiva por 
diseño, cumple con todas las expectati-
vas: las deportivas, las de equipamiento, 
las de confort y comodidad, pero las de 
fascinación aumentan cada vez que el 
BMW Serie 4 Coupé se pone en marcha.

MOTOR 
Naftero delantero longitudinal. Cuatro 
cilindros en línea, cuatro válvulas por 
cilindro, doble árbol de levas en la cu-
lata. Alimentado por inyección directa, 
turbo e intercooler.
Cilindrada: 1998 cc
Tasa de compresión (ratio): 12:1
Potencia: 258 CV/6500 rpm
Torque: 400 Nm/1500-4400 rpm

TRANSMISIÓN
Tracción trasera
Caja: Automática de ocho velocidades y 
marcha atrás

MEDICIONES
Largo/alto/ancho: 4671 mm/1383 
mm/1852 mm 
Distancia entre ejes: 2951 mm
Peso en orden de marcha: 1620 kg
Capacidad de baúl: 440 litros
Capacidad de combustible: 59 litros

SUSPENSIÓN 
Delantera: Independiente, tipo McPher-
son, con resortes helicoidales y barra 
estabilizadora
Trasera: Paralelogramo deformable, 
resortes helicoidales, amortiguadores 
telescópicos y barra estabilizadora

FRENOS 
ABS
Delanteros: Discos ventilados
Traseros: Discos ventilados

DIRECCIÓN
Piñón y cremallera, con asistencia eléc-
trica en función de la velocidad

LLANTAS Y NEUMÁTICOS           
Llantas: Aleación de 19”
Material: Aluminio
Neumáticos: 225/40ZR19
Rueda de auxilio: Tipo runflat en neu-
máticos

FABRICANTE/IMPORTADOR
BMW Alemania/BMW Argentina

PRECIO Y GARANTÍA
USD 101.900, 3 años o 200.000 kiló-
metros



POR GABA ROBIN
LA BRUJA POPHORÓSCOPO

78.

Amor: Los cambios que llegan son 
contundentes, se terminan situaciones 
que opacaban el amor y la autoestima; 
encararás la vida con más seguridad. 
Llegan nuevos seres a la familia, em-
barazos. Situaciones con hermanos 
que te exigen tiempo, energía y dinero. 

Trabajo: Creatividad para hacer algo 
nuevo. Los artistas están muy estimu-
lados en este tiempo. Viajes cortos por 
negociaciones. Exámenes, contratos, 
situaciones por las que estarás via-
jando, chateando, sellando, nada será 
estable.

Salud: Tu vida te está exigiendo cam-
bios, te transformarás tanto en lo físi-
co como en tu sensación de participar 
en esta humanidad.

Amor: Estarás estructurando tu ho-
gar, ya sea construyendo o compran-
do, como así también escriturando. 
Necesitás sentirte cómodo en tu lu-
gar, con los tuyos, armonizándote. 
Los solos armarán mejor el nido.

Trabajo: Negociaciones con mucha 
gente, compras, ventas, acuerdos. 
Un amigo te propondrá negocios, 
sociedades; al margen de lo que ha-
gas, explorá nuevos horizontes. No 
es tiempo de derroche, sino de armar 
base material.

Salud: Dientes, rodillas, osteoporo-
sis, artrosis. Cuidá esos temas y ocu-
pate. Aprenderás formas integrales 
de salud.

Amor: La vida o el corazón se pusie-
ron serios, estás en un tiempo en don-
de ya no estarás disipándote o embar-
cándote en romances sin sentido. El 
amor te convoca para que estructures 
la vida con alguien que te valore, que 
te contenga.

Trabajo: El destino a nivel dinero te 
busca para llevarte al lugar que te per-
tenece. Te acomodarás en una econo-
mía nueva. El extranjero te despertará 
nuevas formas de trabajo. Ganancias 
en moneda extranjera.

Salud: Focalizado en la vida, sentirás 
otras formas de vivir, y esto cambia 
hábitos y alimentos. La conciencia se 
instala en tus días.

Amor: Un viaje te bañará de ganas, 
el amor está sin pasiones descontrola-
das, la pareja se revitaliza, sintiendo la 
familia, el compañerismo, el cuidarse, 
el estar. Momentos buenos sentimen-
tales en este mes. Los solos tienen que 
viajar, salirse de lo habitual.

Trabajo: Seguís en tiempos para gene-
rar mejores recursos, nuevas formas 
de recibir dinero, ganancias. Buen 
momento que hay que saber ver y 
alentar. Los que trabajan en depen-
dencia despiden un jefe, un jerárquico 
se va.

Salud: Tratamientos estéticos, depila-
ción definitiva, masajes faciales, cam-
bios de look profundos, comenzarás el 
2024 con otra imagen.

Amor: Expansión de todo, de amor, 
de sentir, de dudas, de querer algo, de 
dejar algo. Los movimientos de senti-
mientos son inmensos y te atrapan, y 
a veces te confunden. Pasiones que se 
desatan. No hay definiciones este año.

Trabajo: Inversiones, concreciones, 
temas de dinero con otra u otras per-
sonas, ya sean ex, parejas, socios o 
familiares. Buenas posibilidades de 
ganancias, de confort, de hacer cosas 
comerciales con un toque elegante.

Salud: Atendé tus nervios, que pueden 
perjudicar tus horas de sueño. Cuida-
rás tus piernas, ya sea por venas, por 
várices o por estética. Masajes, cami-
natas, baños de pies.

Amor: La pareja está estimulada, 
no tanto desde tu parte sino de la 
del cónyuge. Sentirás que el otro 
es el que tiene ganas de armar más 
cosas contigo. Los solos estarán in-
vitados a fiestas y eventos donde 
brillarán. 

Trabajo: Tus ganas de posicionarte 
en tu profesión u oficio son inmen-
sas y se te darán en este tiempo. 
Premios, logros, aciertos que te lle-
nan de felicidad. Una sociedad que 
funciona, que armarás exitosamente 
con otros.

Salud: Cuidado con los riñones, la es-
palda, el ciático. Necesitás relajar el 
cuerpo durmiendo, nadando, toman-
do sol. Insomnios, pesadillas.

TAURO 
(21/04 - 20/05)  

GÉMINIS
(21/05 - 21/06)
  

CAPRICORNIO  
(22/12 - 20/01)                              

ACUARIO 
(21/01 - 19/02) 

PISCIS 
(20/02 - 20/03)
 

ARIES 
(21/03 - 20/04) 



SAGITARIO     
(23/11 - 21/12)

BENJAMÍN VICUÑA   
Santiago de Chile, 29 de noviembre de 

1978. Actor y empresario, en 2005 inau- 
guró con Gonzalo Valenzuela, el Centro 
Cultural Mori en Santiago de Chile, que 
hoy cuenta con cuatro salas de teatro. 
También funciona como productora de 
televisión y de teatro.

Amor: Es momento de hablar, de 
decirse cosas, de comunicar el amor o el 
desamor, de llegar a acuerdos que revita-
licen el alma de cada uno. Trámites por 
una propiedad.

Trabajo: Se termina el año bien, pero 
–lo más importante– lleno de proyec-
tos para comenzar el 2024 con buenos 
temas laborales. Cambiarás una herra-
mienta, un vehículo.

Salud: Cirugía programada de dien-
tes. Sin energía para hacer rutinas de 
entrenamiento; queriendo cambios de 
hábitos que no se concretan.

Amor: Se termina una forma de rela-
ción, se concluye con algo que esta-
ba pendiente, ya sea porque deciden 
unirse en convivencia o porque sien-
ten necesidad de cierta independen-
cia. Liberación en tu sentir.

Trabajo: Los últimos meses del año 
estarán con agenda llena, muchos 
trabajos nuevos, oportunidades que 
marcan el año que llega, situaciones 
imprevistas que fueron habladas en 
otros tiempos y ahora se concretan.

Salud: Tu hígado necesita una des-
intoxicación, porque al llegar a tér-
minos y definiciones hay que sacar 
la mala sangre que estuvo acumu-
lándose. 

Amor: Tiempo de romance. Salidas 
por fuera del lugar donde vivís, chats 
y conversaciones de amor. Alegrías por 
la vitalidad de estar con otro. Creati-
vidad en la seducción, embarazo. Ex-
pansión.

Trabajo: Puede haber un cambio en 
el trabajo, nuevas posibilidades, algo 
que ya venías sintiendo o explorando. 
También según la edad puede llegar la 
jubilación. Se termina un ciclo. Creci-
miento.

Salud: Cirugía programada que te 
dará mucho bienestar, muchas ganas. 
Puede ser algo estético que necesitás 
para tu autoestima o sacar algo que te 
molesta.

Amor: Viaje que despierta vida. Algo 
que se postergó, se otorga. Tiempo de 
arreglar trámites, papeles vencidos. 
Festejos de familia. El hogar se embe-
llece para esperar el año con armonía 
y paz. Buenos vientos llegan. Los solos 
andarán plenos, pero tranquilos.

Trabajo: El dinero está para gastar-
lo, para poder comprarte aquello que 
anhelás. Buenos negocios y ganancias. 
Armarás un taller u oficina en tu ho-
gar, como un hobby o una forma de 
trabajo paralelo.

Salud: Estética, tratamientos que 
embellecen, ganas de verte mejor en 
tu imagen. Desparpajo y rejuveneci-
miento. Acomodarás tu huella.

Amor: El amor está para definirlo y 
tomarlo. Situaciones de encuentros 
de vida, destino. Las parejas conso-
lidadas estarán concretando sueños, 
cambiando cosas a nivel material y a 
nivel sentimental, locuras y alegrías. 
Los solos se toparán con alguien con 
mucha conexión.

Trabajo: Impensadamente, se logra 
una inversión. Buenos negocios que 
aparecen sin buscarlos. Exámenes, 
inscripciones que te emocionan por 
el desafío. Viaje corto sentimental, ya 
sea de pareja o familiar.

Salud: Analizá la tiroides. Cuidá tus 
pulmones y tus brazos de golpes o 
accidentes. Entrarás a un sistema de 
ejercicios de mucho esfuerzo.

Amor: La pareja sigue balanceándo-
se, acomodándose con cuestiones que 
van más allá de los propios deseos. 
Exigencias o tratamientos con o por 
hijos. Eventos explosivos a los que 
asistirás en pareja o, en caso de estar 
solo, donde conocerás a una futura 
pareja.

Trabajo: Es tiempo de sanar temas 
que pasaste en materia laboral, ya 
sean abusos, despidos, acosos, mal-
tratos. Reconciliación con la rutina, 
sin temores, sin pasados negros. Bue-
nas ganancias.
 
Salud: Querrás ocuparte de marcas 
de cicatrices, tratamientos estéticos. 
El espejo te devolverá otra cara, otro 
pelo y otro semblante.

CÁNCER 
(22/06 - 21/07)                 

LEO 
(22/07 - 22/08)    

  
                                                                          

VIRGO 
(23/08 - 22/09) 

LIBRA
(23/09 - 22/10) 

ESCORPIO
(23/10 - 22/11) 



SUDOKU
Ubique en cada hilera (horizontal), columna (vertical) 
y recuadro de 3x3 (indicado con bordes gruesos) los 
dígitos del 1 al 9.

Anote las respuestas, teniendo en cuenta que figuran las 
sílabas que las forman, a manera de guía. En las columnas 
señaladas se formará un refrán.

MEZCLAGRAMA

GRILLA

Las referencias, tanto horizontales como verticales, se dan 
mezcladas. Como guía, ubicamos algunas letras.

1 • Cierto número de unidades.
2 • Comida, sustento.
3 • Se dice del rostro aguileño.
4 • Unidad de peso para perlas 
y piedras preciosas (pl.).
5 • Se dice del religioso que se 
dedica con abstracción a Dios y 
a las cosas divinas.
6 • Ave psitaciforme de vistosos 
colores.
7 • Comienzo de un texto u 
oración.

8 • Capaz de adherirse o 
pegarse.
9 • Se dice del metal enrojecido 
por el calor.
10 • Vehículo destinado a ir 
remolcado por otro.
11 • Entorno lingüístico.
12 • Insulso, soso.
13 • Órgano intermediario 
entre la madre y el feto.
14 • Cansado, agotado.
15 • Citar en tiempo y lugar.

Sílabas:
- A - A - A - A - CAN - CAN - CEN - CO - CO - CON 
- DAD - DEN - DHE - DO - DO - DO - EM - FA - GA 
- GA - IN - IN - LA - LE - LI - LI - MEN - NO - PA 
- PA - PI - PLA - PLA - PLA - QUI - QUI - RE - SI 
- SÍ - TA - TE - TES - TEX - TI - TI - TO - TO - TO 
- TO - TROI - VO - YO - ZAR.

Definiciones

4 2 7 5 8
9 3 4 1

5 8 4
1 5 2 8 6 9

3 2 8 7
9 4 3 7 1 2

6 2 8
4 9 3 1

2 7 1 6 9

A

V

R

E

1
2
3
4
5
6
7
8
9

10
11
12
13
14
15

Horizontales:
• Baile rioplatense al ritmo del 
dos por cuatro.
• Bogan, mueven el bote con 
los remos.
• Comenzar a mostrarse.
• Gran extensión de agua 
salada.
• Pronombre personal.
• Provista de alas.
• Río de Italia.
• Taberna.
• Unas cuantas.

Verticales:
• Apócope de “papá”.
• Cacahuete.
• Conozco sobre un tema.
• Contracción gramatical.
• Lo opuesto al bien.
• Nacido en Arabia.
• Nombre de varón.
• Otorgar, conceder.
• Renta o beneficio anual.
• Símbolo químico del galio.
• Viento suave (pl.).
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B
E
R S U I Z A
N
A

8 22 3 15 21 2 22 11 21 18 20 21 2

21 23 21 9 13 21 6 18 18 2 5 25 21

9 18 6 18 21 16 5 9 21 23 23 15 23

9 18 26 8 21 2 6 21 22 9 21

7 9 21 2 5 20 26 18 23 9 18 9

18 9 9 21 2 13 20 15 21 2 21

20 15 9 20 15 10 22 18 9 22 5 19 21

23 5 18 6 21 22 9 21 23 18 6 21 9

21 9 6 21 9 18 15 20 21 9 18 20 21

SOPA SIN LISTA
Encuentre en esta sopa de letras 23 palabras de 6 letras cada 
una. Atención: no valen los verbos conjugados ni los plurales.

MEZCLAGRAMA

SUDOKU
GRILLAPIRAMIDAL

SOPA SIN LISTA

SO
LU

CIO
NE

S
PIRAMIDAL

EN CLAVE
A número igual, correspon-
de letra igual. Como ayuda, 
ubicamos dos palabras.

Cada palabra (salvo la primera, que es de una letra) se forma 
con las mismas letras de la anterior, más otra que se agrega.

Definiciones: 1 • Uno, en números romanos. 2 • Inteligencia artificial. 
3 • Piadosa. 4 • Pone los pies sobre algo. 5 • Apuro, urgencia.
6 • Antiguo nombre de Irán.
7 • Dicho de un ser vivo, absorbe el aire a través de los pulmones, 
branquias, tráquea, etc.

R A A O I C E R P
O A L R C O L H L
R T C E T I I A C
T A Z R R Y P B R
N R E B A C S I A
E I M O V M E T T
C P O O L A C O E
I R D C A U D N R
D I I I S I P R G
N S N N L O G U E
I M O O Z N E I L
R A S T R O I D A

1
2

3
4

5
6

7

426719538
978523416
153846972
715284693
362195847
894637125
531962784
649378251
287451369

A
R
A
B
E

S
E

A
L

O
M
A
R

M
A
L

V

A
N
A
T
A

R

D
A
R

P
A

G
A

M
A
N
I

O
R
E
O
S

C
A
A
Q
R
P
I
A
C
A
C
I
P
F
E

N
I
U
I
C
P
T
H
N
O
N
S
A
T
P

T
M
I
L
O
A
R
E
D
P
T
I
C
I
L

D
N
I
T
E
A
I
I
N
A
X
I
N
A
Z

A
T
N
E
T
Y
T
V
T
D
T
D
T
D
A

D
O
O
S
O
O
O
O
E
O
O
O
A
O
R

1
2
3
4
5
6
7
8
9

10
11
12
13
14
15

A
L
Q
U
E
A
N
D
A
C
O
N
L
A
M

I
E
L
A
L
G
O
S
E
L
E
P
E
G
A

1
2

3
4

5
6

7

I

I

I

P

I

I

R

A

S

S

P

R

S

A

S

I

P

E

A

I
P

E

A

R
PA

RA

RAAOICERP
OALRCOLHL
RTCETIIAC
TAZRRYPBR
NREBACSIA
EIMOVMETT
CPOOLACOE
IRDCAUDNR
DIIISIPRG
NSNNLOGUE
IMOOZNEIL
RASTROIDA

HUMOALUDAERAL
ANASPATEELIJA
SETEAVISANNON

SECHALTAUSA
BSALIRCENSES
ESSALPROALA
ROSROQUESUIZA
NIETAUSANETAS
ASTASEORASERA

EN CLAVE



82.

LA FÓRMULA
POR CRIST






